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Гость номера 
актер Владислав 
Демченко 
Репетирую сразу 
три роли для нового 
фильма 18 

12 августа 2018 года. Жительница Южного округа Виктория Говоркова отправилась на прогулку в только что открывшуюся «Тюфелеву рощу». Ландшафтный парк, где высадили более 3,5 тысячи 
деревьев и кустарников, сделали на территории бывшей промзоны ЗИЛ. Он уже стал новым центром притяжения для жителей юга столицы
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дшафтный парк, где высадили более 3,5 тысячи

Дворец мечты для влюбленных 
ЗАГС отремонтируют по просьбе 
жителей 2 

ФЕСТИВАЛЬ

Путешествие 
во времени 
30 площадок исторической 
реконструкции 
ждут гостей 4 

Диспансеризация 
европейского уровня 
Список бесплатных 
обследований 
расширят 6 

БЛАГОУСТРОЙСТВОЗДОРОВЬЕ



2 В ОКРУГЕ
Более 1,8 тысячи пар в этом году решили 
приурочить свадьбу ко Дню города. Церемонии 
бракосочетания пройдут 7 и 8 сентября 
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МНЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ

АЛЕВТИНА КОМАРДИНА 
Я лично первый раз была на встрече с мэром 
Москвы. Сергей Семенович производит очень 
хорошее впечатление. Добродушный и внима-

тельный, он выслушал все без исключения вопросы, кото-
рые ему задали, и ответил на каждый из них. Надеюсь, что 
теперь все наши пожелания будут исполнены.

СВЕТЛАНА ЧЕРНИКОВА
Мне очень понравился тон, в котором прошла 
встреча. С полной уверенностью могу сказать, 
что это было не официальное мероприятие, 

для галочки, а неформальная встреча. Мэр хорошо владеет 
информацией по нашему району, может дать ответ на любой 
вопрос. Встреча помогла мне понять, что перед нами — че-
ловек дела. Мэр не просто говорит, а реально делает.

ВЕРА ЗИМЗУЛИНА 
Мне очень понравилось, как прошла встреча. 
Мэр Москвы очень хорошо рассказал о многих 
вопросах, о существующих проблемах, кото-

рые сейчас решаются. Мы иногда же думаем: «А пусть сде-
лают...» Но никогда не задумываемся, сколько всего нужно 
просчитать, чтобы решить какой-то вопрос. 2 августа 2018 года. Продавец Татьяна 

Егорова на Москворецком рынке

В районе Нагорный есть Ветеран-
ский дворик. Сюда жители прихо-
дят отдохнуть, посмотреть концер-
ты, отметить праздники.
— Здесь очень любят собираться 
наши ветераны, которых, к сожале-
нию, с каждым годом становится 
все меньше, — сказала Ирина Шиш-
кина, попросив мэра Москвы благо-
устроить дворик. — Это было бы 
большим подарком для всех жите-
лей района, и особенным — для на-
ших дорогих ветеранов.
Мэр поддержал идею, поручив раз-
работать проект благоустройства. 
Приведут в порядок и площадь Ака-
демика Вишневского. Сейчас она 
выглядит уныло и неухоженно. По 
просьбе жителей здесь поставят но-
вые лавочки и фонари, разобьют 
цветники, а также оборудуют дет-
ские и спортивные площадки.
Преобразится и небольшой сквер 
на Болотниковской улице, рядом 
с домом № 6б. Проект благоустрой-
ства по поручению мэра подготовят 
вместе с жителями.
— Хорошо, если получится поста-
вить ажурные беседки, — предло-
жила первую идею Анастасия Сень-
ковская.
Тем временем уже скоро завершит-
ся благоустройство вокруг пруда на 
Черноморском бульваре. Остался 
финальный штрих — установка фо-
нарей.
— После того как водоем привели 
в порядок, здесь все прекрасно: 
и чистая вода, и удобные скамейки, 
и мамочки, которые гуляют с коля-
сками по комфортным дорожкам. 
Но только днем, потому что вече-
ром там темно и страшно, — пожа-
ловалась Наталья Романова, попро-
сив сделать освещение у пруда.
Префект Южного округа Алексей 
Челышев взял ситуацию под лич-
ный контроль.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

Жительница Нагорного района 
Светлана Звонарева свежие овощи, 
зелень и фрукты покупает только на 
Москворецком рынке.
— Цены приемлемые, да и место 
приятное, — говорит она. — После 
реконструкции рынок заметно пре-
образился: обновленные фасады, 
светлые торговые ряды, чистые ви-
трины, площадка перед входом вы-
ложена плиткой.
Однако общую картину, по ее сло-
вам, портит тыльная сторона рынка.
— Поворачиваешь за угол, а перед 
зданием, со стороны Симферополь-
ского бульвара, асфальт в ямах, 
стихий ная парковка, которая уже 
всем надоела, и кривоватые выве-
ски, — описала все, как есть, Звона-
рева.

Мэр, внимательно выслушав прось-
бу, заверил, что неухоженную терри-
торию возле рынка, которая появи-
лась после сноса самостроя, обяза-
тельно приведут в порядок. Как уточ-
нил префект Южного округа Алексей 
Челышев, ждать осталось недолго.
— Уже есть проект благоустройства, 
объявлен конкурс, по итогам которо-
го 20 августа определится подряд-
чик, — сказал он. — Со стороны Сим-
феропольского бульвара сделаем 
нормальную парковку. А на его пере-
сечении с Болотниковской улицей 
разобьем небольшой бульвар, уста-
новим лавочки и украсим фонтаном. 
Работы, по планам, завершатся в сен-
тябре.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

Ветеранский дворик в На-
горном районе после благо-
устройства станет уютнее.

Рядом с Москворецким рынком в районе Нагорный появится бульвар с фонтаном. Благоустройство 
неухоженной территории проведут по поручению мэра Москвы Сергея Собянина. Об этом глава го-
рода сообщил во время встречи с жителями.

Подарок 
жителям 
и ветеранам 

Бульвар украсит фонтан 

Ангелина Москвитина родилась 
и выросла в Нагорном районе 
и даже представить себе не мо-
жет, что однажды переедет из 
Южного округа в другую часть 
Москвы. Родной район — ее ма-
ленькое королевство, в котором 
все прекрасно: и жители, и при-
рода, и дома. Когда придет вре-

мя, один из них обязательно ста-
нет крепостью для ее собствен-
ной семьи. А пока она радуется 
за своих друзей, которые недав-
но поженились. Правда, реги-
страция у них прошла не в Черта-
новском ЗАГСе, который нахо-
дится в районе на Ялтинской 
улице, а в Шипиловском.
— Мне стало интересно, почему 
они решили отпраздновать свой 
счастливый день в соседнем рай-
оне, а не в нашем, — призналась 
Ангелина. — Оказалось, что Ши-

пиловский ЗАГС, по мнению дру-
зей, намного современнее.
Шипиловский ЗАГС — первое за 
последние 30 лет здание, кото-
рое спроектировали и построи-
ли два года назад специально для 
проведения свадеб. Он располо-
жен вдалеке от жилых домов, 
а по соседству находится музей-
заповедник «Царицыно».
— Шипиловский ЗАГС и правда 
выглядит как сказочный дво-
рец, — согласилась с друзьями 
Москвитина. — Но так хочется, 

чтобы и наш ЗАГС стал изюмин-
кой района.
С просьбой провести рекон-
струкцию Чертановского ЗАГСа 
девушка обратилась к мэру Мо-
сквы Сергею Собянину во время 
встречи с жителями Нагорного 
района 8 августа.

— Если к этому времени я сама 
соберусь замуж, мне было бы 
приятно видеть вас в обновлен-
ных интерьерах здания, — сказа-
ла мэру Ангелина.
— Самое главное — человека хо-
рошего найти, — ответил напут-
ствием Сергей Собянин и заве-
рил девушку, что сделает все, что 
от него зависит, для исполнения 
ее мечты о красивом ЗАГСе 
и даст поручение. 
Еще одно здание, по мнению жи-
телей, требующее внимания, — 
Дом культуры «Нагорный». Мо-
сквичка Елена Клевец  спросила 
мэра, можно ли включить в про-
грамму реконструкции культур-
ных центров их учреждение.
— Это важный проект, — под-
черк нул мэр. — И дома культуры, 
и музыкальные школы, и биб-
лио теки — по каждому направ-
лению мы сделали проекты. Пы-
таемся модернизировать куль-
турную сеть.
Мэр пообещал включить ДК «На-
горный» в программу.

11 августа 2018 года. Рядом с Черта-
новским отделом ЗАГСа есть аллея 
для молодоженов. Семья Манвеловы 
Анастасия и Сергей после регистра-
ции отправились туда на прогулку

Дворец мечты 
для влюбленных 

Чертановский отдел 
ЗАГСа по поручению мэра 
сделают современным 

НАТАЛЬЯ
ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru
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В День города, 8 сентября, 
в Шипиловском ЗАГСе распи-
шутся 37 пар. Это максималь-
ное количество молодоженов, 
которое учреждение может 
принять с 9:00 до 18:00 одного 
рабочего дня.
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3ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ
Акция «Семья помогает семье: готовимся к школе!» 
пройдет с 23 по 31 августа. В Южном округе откроется 
23 пункта приема. Список адресов на сайте ugorizont.ru 
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До выборов мэра — счита-
ные недели. Зачем нужно 
идти на выборы? Стоит ли 
вообще это делать? Об этом 
рассуждают известные 
люди.
Певица Маргарита Сухан-
кина уверена, что выборы 
мэра — это очень важно.
— Ведь сейчас город бук-
вально на наших глазах ме-
няется. Москва становится 
другой, и любой гражда-
нин, как мне кажется, дол-
жен для себя решить — под-
держивает он эти измене-
ния или нет, — считает 
Маргарита. — Это важно 
потому, что мэр избирается 
на пять лет. За этот срок из-
менения в городской жизни 
будут доведены до какого-
то логического конца или, 
напротив, будут свернуты. 
Вот и решайте.
Она также подчеркнула, что 
не нужно уподобляться ге-
роям некоторых ток-шоу, 
которые плачут в камеру, 
как у них все плохо, но при 
этом не находят в себе силы 
даже оформить паспорт.
— Под лежачий камень, как 
известно, вода не течет. Так 
давайте же не будем этим 
лежачим камнем, — доба-
вила певица.
Директор Большого Мо-
сковского государственно-
го цирка Эдгард Запашный 
в свою очередь отметил, что 
прийти на голосование — 
это тот минимум, который 
мы можем сделать для сто-
лицы и, как следствие, для 
себя и своих близких, живу-
щих в городе.
— Родители в свое время 
внушили мне здравую 
мысль: «Если хочешь изме-
нить мир, начни с человека 
в зеркале». Иными словами, 
хочешь жить лучше — делай 
что-то, — сказал он. 
Ведь от человека, которого 
мы выберем 9 сентября, по 
мнению Эдгарда, будет за-
висеть очень много. Да, не-
мало людей до сих пор уве-
рены, что лично от их голоса 
практически ничего не за-
висит. Что можно «нарисо-
вать» любые результаты го-
лосования. 
— Но это не так. Выборы 
стали совершенно прозрач-
ны. Это признают все их 
участники, все независи-
мые наблюдатели. Поэтому 

Выбираем 
мэра и свое 
будущее 

от вашего голоса тоже мно-
го зависит, — убежден ар-
тист цирка.
Боксер, чемпион мира Ко-
стя Цзю сказал, что пойдет 
на выборы обязательно. 
— Ведь я живу в Москве, это 
мой город, я хочу, чтобы он 
развивался, становился 
удобнее для людей. А для 
этого, согласитесь, очень 
важно, чтобы мэром был 
правильный человек, кото-
рый знает, что делать, — по-
яснил спортсмен. — Если 
вы думаете так же — не по-
ленитесь, придите на изби-
рательный участок.
Актер Александр Олешко 
считает, что жизнь — как 
зебра: состоит из белых 
и черных полос. 
— Но человеческий мозг так 
устроен, что почему-то ви-
дит в основном черные по-
лосы. Между тем в Москве 
есть люди, которые делают 
все, чтобы белых полос в на-
шей жизни было больше. 
Я призываю пойти на выбо-
ры и проголосовать за этих 
людей, — сказал артист.
Вопрос явки на выборы 
в свое время афористично 
обозначил поэт Демьян Бед-
ный, напомнил генераль-
ный директор Института 
региональных проб-
лем Дмитрий Жу-
равлев.
— «Не ходил бы, 
ты, Ванек, во 
солдаты. Без 
тебя больше-
вики обойдут-
ся», — проци-
тировал он ав-
тора. — В ре-
зультате такого 
подхода на выборы 
однажды могут не 
прийти почти все. 
И в итоге победит не 
тот, за кого горожа-
не, а, скажем так, не 
лучший для Москвы, 
для ее развития, ее бу-
дущего кандидат. И он 
будет «рулить» горо-
дом пять лет. Вы этого 
хотите?
Второй важный мо-
мент, по мнению поли-
толога, — главное не 
кто именно победил, 
а за кого абсолютное 
большинство горо-
жан.
— Иными словами, 
важна легитимность 
власти. Ведь кто бы ни 
стал мэром, он будет 
проводить определен-
ную политику, опреде-

жан, мало тоже никому не 
покажется. 
Лео Бокерия, академик 
и кардиохирург, считает, 
что каждый уважающий 
себя и свою страну гражда-
нин должен принимать 
в выборах участие. 
— Я не понимаю людей, 
предлагающих голосовать 
против всех. Если тебе до-
рого то, чем ты живешь, 
если тебе не безразлична 
судьба твоих детей и вну-
ков, ты обязан участвовать 
в событиях, которые каса-
ются каждого, — считает 
врач. — Это глубочайшее 
заблуждение, что политика 
нас не касается. Ведь поли-
тик одним росчерком пера 
может изменить судьбы 
миллионов людей. Вот поэ-
тому каждый из нас должен 
участвовать в выборах.
Музыкант Евгений Маргу-
лис в последние лет пять на 
выборы ходит регулярно.
— Пойду и на эти, если буду 
в Москве, — пояснил Евге-
ний. — Потому что в стране 
стало что-то разворачи-
ваться в правильную сторо-
ну. Стало понятно, что да, 
люди реально выбирают. 
В общем, если ты чувству-
ешь себя гражданином, то 
проголосовать нужно.
Продюсер Иосиф Приго-
жин сказал, что тоже обяза-
тельно придет и проголо-
сует. 
— Потому что я чувствую 
себя ответственным за то, 
что происходит в городе, 
а значит, и в моей жизни, — 
пояснил Иосиф Игоревич. — 
Все эти разговоры на тему 
«кого надо выберут и без 
нас» — не от большого ума. 
Потому что если на выборы 
не ходить, то да, без нас и вы-
берут — точнее, назначат, 
как назначали в СССР. 
А сейчас есть пять реаль-
ных кандидатов, и, я уве-
рен, за кого москвичи 
проголосуют, тот и ста-
нет мэром — потому 

что выборы в столице 
проходят абсолютно 
прозрачно. Мне ка-
жется, нужно хо-
дить на любые вы-
боры — если ты 
гражданин своей 
страны. Это 

самоува жение. 
Анатолий Вассер-

ман, политолог, побе-
дитель игр «Что? Где? 

Когда?», напомнил о важ-
ной истории:
— В прошлом году в Москве 
были выборы в муници-
пальные собрания, на кото-
рых случился неприятный 
казус. Многие москвичи ре-
шили, что «все без нас давно 
решили», и на выборы не 
пришли. В итоге в некото-
рых муниципалитетах во 
власти оказались люди, ни-
чем, кроме уличных акций, 
себя не проявившие. Про-
шел год, и выяснилось, что 
они и сейчас, уже будучи де-
путатами, никакой кон-
структивной повестки не 
несут. Если на выборы не 
приходить, то подобная 
история будет повторяться.

ленные реформы во многих 
сферах городской жизни. 
И для проведения этих ре-
форм у него должен быть ре-
сурс поддержки горожан. 
Тогда ему будет легче рабо-
тать. И наоборот, — пояс-
нил Дмитрий Журавлев. — 
Если побеждает случайный 
человек, потому что боль-
шинство на выборы просто 
не пришло, и начинает пе-
ределывать город на свой 
лад, без поддержки горо-
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Нынешние выборы в Москве будут самыми про-
зрачными за всю историю. Дело в том, что на каж-
дом избирательном участке впервые в истории 
будут присутствовать независимые наблюдатели 
из Общественной палаты Москвы. На каждом 
участке будет вестись видеонаблюдение, а сами 
участки — тоже впервые в истории — будут от-
крыты с 8 до 22 часов, чтобы могли проголосовать 
все желающие. Также впервые в истории выборов 
избирательные участки откроют вне пределов Мо-
сквы. А именно — на территориях СНТ в Москов-
ской и соседних областях.

СПРАВКА

Звезды придут 
9 сентября 
на избирательные 
участки 
и проголосуют 

26 апреля 2017 года. Пе-
вица Маргарита Сухан-
кина (1). 11 октября 
2016 года. Директор 
Большого Московского 
государственного цирка 
Эдгард Запашный (2). 
23 мая 2015 го да. Евге-
ний Маргулис (3)
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Интересным новшеством 
фестиваля в этом году стала 
площадка, посвященная 
заре человечества — ка-
менному и началу медного 
веков. Для реконструкции 
одежды, предметов быта 
используются данные архе-
ологии и анализ наскаль-
ных росписей. 
В отличие от реконструкто-
ров с других площадок, ка-
менный век представляют 
археологи и антропологи, 
занимающиеся экспери-
ментальной археологией — 
воссозданием древних тех-
нологий и предметов в на-
учных целях. Зачастую по-
нять, как делались орудия 
труда наших предков, мож-
но, только изготовив их ко-
пии. Так, на Петровском 
бульваре можно наблюдать 
процесс изготовления нако-
нечников для стрел и ко-
пий, литье медных ножей 
и топоров и ремонт обуви 
и одежды из шкур костяны-
ми иглами. Кроме того, 
здесь можно послушать зву-

чание первых музыкаль-
ных инструментов — вар-
ганов, дудок, флейт и ба-
рабанов.
— Да, на такие фестивали 
приходишь именно за ду-
хом и ощущением эпо-
хи, — говорит молодая 
пара Николай и Еле-
на. — Мы живем в рай-
оне Царицыно, так ког-
да у нас в парке что-то 

такое показывают, 
вообще дух захва-
тывает! Когда ре-
конструкция про-
ходит на фоне 
старинной усадь-
бы, ощущение, 
что прошлое бук-
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До 22 августа москвичи мо-
гут менять эпохи как пер-
чатки: добраться от старин-
ного вокзала до каменного 
века и вернуться в спокой-
ные брежневские времена. 
Корреспондент «ЮГ» побы-
вал на городском фестивале 
«Времена и эпохи». 
...Музыка из шарманки, 
крики разносчика газет 
и детский смех с деревян-
ных лошадок карусели — 
вот такими звуками встре-
чает посетителей старин-
ный вокзал в Новых Чере-
мушках. Да-да, рядом со 
станцией метро в рамках 
исторического фестиваля 
«Времена и эпохи» открыл-
ся самый настоящий вокзал 
конца XIX — начала XX века.
Он не похож на современ-
ные, привычные нам желез-
нодорожные узлы, ведь из-
начально слово «воксал» оз-
начало павильон для увесе-
ления публики. Поэтому 
и шарманщик, и карусель, 
и даже фотоателье с гро-
моздким фотоаппаратом на 
треноге — все здесь к месту.
Для всех, у кого есть толика 
воображения, погружение 
в историю будет полным. 
Вот нарядная публика бро-
нирует места на «железного 
коня» и отправляет теле-
граммы — стук ключа 
и скрип пера по бланку воз-
вращает в доинтернетную 
эпоху. Более медленную, 
но какую-то более душев-
ную...
Окунуться в историю посре-
ди шумного мегаполиса — 
необычно, и этот диссонанс 
только подстегивает любо-
пытство.
Реконструкторы в этом 
году устроили масштабный 
праздник. На 30 разных 
площадках фестиваля пред-
ставлены 20 эпох из отече-
ственного и мирового про-
шлого. От каменного века 
до хрущевской оттепели 
и брежневского застоя — 
все это можно увидеть на 
Бульварном кольце и до-
полнительных площадках 
в разных районах города. 
На фестивале заняты более 
300 исторических клубов 
и около тысячи реконструк-
торов из России и зару-
бежья.
— Для меня реконструк-
ция — это способ понять 
прошлое наших пред-

ков, — говорит Иван Сус-
лов, представляющий об-
раз богатого разночинца 
конца XIX века. — Именно 
понять, а не выучить, как 
на уроке истории. Рекон-
струкция для этого дает 
больше возможностей, чем 
учебники и фильмы. Когда 
ты пытаешься пройти 

марш-бросок в полной ко-
пии старинной униформы 
или собираешь себе ужин 
по рецептам полуторавеко-
вой давности и соотнести 
его с уровнем дохода в раз-
ных сословиях — вот тогда 
ты понимаешь, что чув-
ствовали и о чем думали 
наши предки. 

4 ФЕСТИВАЛЬ
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
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Мастер-класс «Веревочный городок» проведут 
в сквере «Школьный» на Медынской улице 
22 августа.  Начало мероприятия в 17:00 

12 августа 2018 года. Мо-
сквички Ольга Порублева 
и Наталья Князева (слева на-
право на переднем плане) 
на площадке «Стиляги на ули-
це Горького» (1). Участница 
фестиваля «Времена и эпохи» 
на площадке «От Москвы 
до Парижа. 1812–1814» 
на Тверском бульваре (2). Ре-
конструктор Павел Филипов 
в первый день фестиваля (3) 

Большая 
прогулка 
по эпохам 

Более 300 исторических 
клубов и около тысячи 
реконструкторов из России 
и зарубежья выступят 
на площадках «Времена и эпохи» про-

ходит в столице в вось-
мой раз. Несколько лет 
подряд местом его про-
ведения  становилось 
Коломенское. Два года 
назад количество пло-
щадок мероприятия уве-
личили — они появились 
и в центре города. В этом 
году таких точек около 
тридцати.

СПРАВКА
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Из-за строительства развязки до 15 февраля на участках 
дорог на пересечении МКАД и Бесединского шоссе 
частично ограничено движение транспорта 

Подготовили    АНАСТАСИЯ БУНТОВА  (текст),  ИЛЬЯ ЮДИН  (графика) 

Киоски 
В 10 киосках можно 
приобрести сезонные 
товары и продукты.

Павильоны анимации 
Для интерактивных творческих 
программ  приспособят сразу 
три зоны — три павильона.

Сцена 
Танцевально-музы-
кальные события пере-
несутся на сцену-эстраду. 
Ее установят в середине 
площадки рядом с пави-
льоном и киосками. 

Жаровни 
Всего на площадке планируется уста-
новка двух жаровен. Обе будут в от-
крытой беседке под металлической 
крышей, которая защитит от осадков.

Карусель 
На разноцветной и мигающей 
яркой иллюминацией двух-
этажной карусели детей про-
катят более 15 игрушечных 
лошадок. Карусель украсит 
высокий купол по форме, 
напоминающий шатер цирка 
шапито.

Танцевальная площадка 
Станцевать латину, буги-вуги, техно 
можно будет перед сценой и у ка-
русели. Деревянный пол позволит 
при движении не скользить.

И закружилась 
карусель 

Хорошо, что 
по просьбам 
жителей на-
чали делать 
эту площад-

ку. «Московские сезо-
ны» есть почти везде, 
и вот наконец они до шли 
до нашего Зябликова. 
Жители с нетерпением 
ждут открытия, которое 
уже не за горами. 30 ав-
густа площадка будет 
принимать своих первых 
гостей на открытом меж-
дународном конкурсе го-
родского ландшафтно-
го дизайна «Цветочный 
джем». 

КОНСТАНТИН КНЯЗЕВ
глава управы района 
Зяблико во 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

У станции метро «Красно-
гвардейская» по просьбе жи-
телей Зябликова, с которой 
они обратились к мэру Мо-
сквы Сергею Собянину во 
время встречи в мае, откро-
ется ярмарочная площадка. 
Уже 30 августа здесь прой-
дет городской фестиваль 
«Цветочный джем». А пока 
специалисты готовят сцену. 
Подиум и карусель уже 
смонтированы. Площадка 
на Ореховом бульваре, 24, 

стр. 1, с осени начнет радо-
вать жителей не только 
в дни фестивалей. Здесь ор-
ганизуют торговые зоны, 
места для мастер-классов, 
танцев и семейного отдыха. 
Всего появится около 
20 объектов: карусель, па-
вильоны для анимации 
и многое другое. Общая пло-
щадь комплекса составит 
2496 квадратных метров.

ПРЕДСТАВЛЕННАЯ ГРАФИКА ЯВЛЯЕТСЯ ВИЗУАЛИЗАЦИЕЙ, КОТОРАЯ 
МОЖЕТ ОТЛИЧАТЬСЯ ОТ РЕАЛИЗОВАННОГО ПРОЕКТА

30 августа ярмарка 
откроется  
для посетителей 
«Цветочного джема» 

В начале августа специалисты завершили ремонт лест-
ничного марша на станции метро «Коломенская», рас-
положенного рядом с домом № 36 на проспекте Андро-
пова. А ранее для пассажиров открыли обновленный вы-
ход рядом с домом № 21.
Открытие выходов ускорили обращения жителей райо-
на Нагатинский Затон к мэру Москвы Сергею Собянину. 
Жители домов, расположенных рядом с закрытыми вы-
ходами, сообщили мэру, что ограничения доставляют 
массу неудобств, так как им приходится обходить закры-
тые входы в метро. Это, особенно в час пик, занимает 
много времени.
Глава города в ответ на обращения жителей дал поруче-
ние ускорить работы. 
— В ближайший месяц мы все закончим, — сказал на 
встрече с жителями Нагатинского Затона мэр.
Так оно и случилось. Теперь жители домов № 21 и 36 по 
проспекту Андропова могут пользоваться ближайшими 
выходами. 
Как отметили в пресс-службе Московского метрополи-
тена, отремонтированные входы стали намного ком-
фортнее после ремонта. 
— Здесь установили новые светильники и обновили вы-
веску с названием станции, — рассказали в пресс-
службе столичного метрополитена.
При ремонте специалисты использовали современные 
строительные материалы, при укладке напольного по-
крытия — тактильную плитку. Колонны навесов покры-
ли нержавеющей сталью, а парапет — облицовочным 
камнем.
РАИСА САРГСЯН
okruga@vm.ru

Здание для детского сада, построен-
ное за счет инвестора, в скором буду-
щем будет целиком передано госу-
дарственной комиссии. Как сообщи-
ли в столичном Департаменте обра-
зования, процесс близится к завер-
шению. Уже определено, что детский 
сад передадут в управление школы 
№ 1770: она организует набор детей 
в группы. 
Просьбу о скорейшем вводе в эксплу-
атацию детского сада мэру Москвы 
Сергею Собянину озвучила житель-
ница Нагатинского Затона Анаста-
сия Винокурова во время встречи 
9 июня. 
Молодая мама сообщила, что строи-
тельство здания полгода как завер-
шено, однако детский сад до сих пор 
не открыл двери для приема детей.  
Оказалось, что причиной неудобств 
стал затянувшийся процесс переда-
чи объекта от инвестора городу. Од-
нако после встречи он получил но-
вый импульс. 
— Оформление дошкольных групп 
уже завершается, — уточнили в Де-
партаменте образования Москвы. —  
Приобретено оборудование для об-
разовательного процесса. Оно поли-
функциональное, трансформируе-
мое: позволяет при необходимости 

увеличить игровые зоны для детей. 
На первом этаже есть все техниче-
ские условия для приема детей с осо-
быми возможностями здоровья. Кро-
ме того, проведены масштабные ра-
боты по озеленению территории дет-
ского сада, изгородь между площад-

ками выполнена в виде живого 
ограждения. В учреждении установ-
лено видеонаблюдение. 
Кстати, вся архитектура детского 
сада выполнена в морском стиле. 
РАИСА САРГСЯН
okruga@vm.ru

Московский метрополитен с каждым годом 
преображается: новые станции строятся, 
а старые — ремонтируются.

Новый детский сад, расположенный на территории жилого комплекса «Ривер Парк» в районе На-
гатинский Затон, будет передан образовательному комплексу № 1770. Оформление дошкольных 
групп уже завершается. 

Лестницы открыли 
после ремонта 

12 июня 2018 года. Жительница района Нагатинский Затон Анастасия Винокурова 
с сыном Сашей с нетерпением ждут открытия детского сада

Торговый павильон 
Внутри разместятся несколько 
прилавков с разнообразной 
продукцией: от сувениров 
до кулинарии.

Столики 
Благодаря зонам отдыха, обо-
рудованным столиками и сту-
льями, посетители смогут в жару 
насладиться напитком.

Детский сад 
начнет набор 
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медицинскими услугами 
в столице, включая нынеш-
нюю диспансеризацию 
и перспективную систему 
чекапов, должна сыграть 
ставшая уже популярной 
Единая медицинская ин-
формационно-аналитиче-
ская система (ЕМИАС) Мо-
сквы. Ее донастройку, по 
словам Сергея Собянина, 
можно осуществлять вме-
сте с включением в ЕМИАС 
врачей второго уровня.
Конечно, согласен и Алек-
сандр Румянцев, медики 
выступают за переход на че-
капы. Более того, по его сло-
вам, медики готовы разра-
ботать соответствующую 
программу.
— Это будет бесплатное 
комплексное обследова-
ние, при котором в зависи-
мости от возраста, пола, 
других характеристик мож-
но получить конкретную 
услугу, самостоятельно вы-
брать себе обследования, — 
сказал врач.
В конечном итоге, по задум-
ке профессионалов от меди-
цины, ЕМИАС должна пре-
доставлять пациентам воз-
можность с учетом индиви-
дуальных особенностей по-
добрать подходящую про-
грамму обследования, 
включая всевозможные 
анализы и консультации уз-
ких специалистов, и по-
мочь записаться ко всем не-
обходимым врачам бук-
вально в один клик.

РЕАЛЬНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
НЕ ЗАСТАВЯТ СЕБЯ 
ЖДАТЬ
Одна из главных особенно-
стей предлагаемых измене-
ний заключается в том, что 
эта программа является аб-
солютно реальной.
С учетом изменений, кото-
рые уже произошли во мно-
гих сферах жизни города, 
модернизация системы 
здравоохранения представ-
ляется не формальными 
обещаниями, а последова-
тельной работой, направ-
ленной на реальное улуч-
шение здоровья жителей 
города.
В результате реализации 
этих планов в российской 
столице появится удобный 
инструмент, который по-
зволит каждому москвичу 
осуществлять наблюдения 
за состоянием своего ор-
ганизма и своевременно 
получать помощь при 
проблемах со здоро-
вьем.
ИВАН ЮРОВСКИЙ
okruga@vm.ru

Интервью с главой 
Департамента 
здравоохранения 
Москвы Алексеем 
Хрипуном — с. 10 

Кандидат в мэры Москвы 
Сергей Собянин продолжа-
ет собирать мнения горо-
жан и представителей про-
фессиональных сообществ, 
которые создадут основу 
его предвыборной про-
граммы. Одно из приори-
тетных направлений для 
обсуждения с москвичами 
и профессионалами — здра-
воохранение. Итогом ши-
рокого обсуждения должно 
стать повышение качества 
и усовершенствование ме-
дицинских услуг для жите-
лей города. Основные на-
правления дальнейшего 
развития городского здра-
воохранения Собянин обсу-
дил со столичными врача-
ми в ходе круглого стола.

СОВРЕМЕННЫЙ ЧЕКАП 
ВМЕСТО 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ
Важной темой обсуждения 
стало развитие системы че-
капов, которая должна 
прий ти на смену ныне су-
ществующей диспансери-
зации. Диспансеризация, 
говорят специалисты, хоро-
ший способ следить за здо-
ровьем, но прогресс не сто-
ит на месте, и сейчас на пер-
вый план выходят именно 
чекапы (система исследова-
ний, которая позволяет ис-
ключить или своевременно 
выявить заболевания, ко-
торые протекают неза-
метно. — «ЮГ»).
По словам гендиректора 
Национального медицин-
ского исследовательского 
центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Ро-
гачева, Александра Румян-
цева, столичным властям 
надо сделать так, чтобы мо-
сквич, пришедший в поли-
клинику, мог сам или при 
помощи специалиста вы-
брать нужный ему чекап.
— Главная задача — за-
няться взрослыми, потому 
что у взрослых и у старшего 
поколения нет таких усло-
вий, как у детей. Введение 
чекапа даст возможность 
грамотно все расставить, 
сработает система элек-
тронного слежения, и будет 
ясно, какая у нас структура. 
Это один компонент. И вто-
рой компонент — контроль 
за диспансерной группой 
наблюдения. Мы должны 
эту систему поставить на 
контроль, — отметил спе-
циалист.

ЧТО ЖЕ ТАКОЕ ЧЕКАП 
И В ЧЕМ ЕГО ОТЛИЧИЕ 
ОТ ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ
Главное отличие двух си-
стем заключается в том, 
что диспансеризация явля-
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17 августа 2017 
года.  Городская по-
ликлиника № 45 (1). 
22 июня 2017 года. 
Лучшая медсестра 
2017 года, сотрудни-
ца поликлиники 
№ 91 Мария Дариен-
ко измеряет рост 
Ксении Агафоно-
вой (2)

Специалисты поликлиники № 52 проведут акцию 
«Проверь родинку — сохрани жизнь!» 18 и 19 августа 
в музее-заповеднике «Коломенское» 

Чем чекап лучше 
диспансеризации 

ется стандартизированным 
обследованием, предназна-
ченным для прохождения 
в определенном возрасте, 
а чекап — это более обшир-
ный набор предлагаемых 
обследований, который 
при этом подбирается с уче-
том пола, возраста и других 
индивидуальных особен-
ностей. Для нашей страны 
это фактически револю-
ция в диагностировании 
и предупреждении заболе-
ваний.

ДОГНАТЬ И ПЕРЕГНАТЬ 
ЕВРОПУ
Многие знают, что система 
медицинского обеспечения 
в Старом Свете является од-
ной из лучших в мире. Зада-
ча российской столицы — 

добиться в ближайшей пер-
спективе подобного каче-
ства и результатов лечения 
горожан. К настоящему 
времени москвичи уже 
успели оценить по достоин-
ству выстроенную систему 
диспансеризации. Благода-
ря ей много болезней выяв-
ляется на самых ранних ста-
диях. Несмотря на это, ме-
дицинское сообщество при 
поддержке Сергея Собяни-
на намерено внедрить еще 
более прогрессивную си-
стему диагностики — тех 
самых чекапов.
Именно она позволит выве-
сти профилактические об-
следования на принципи-
ально новый уровень. При-
чем принципиальная пози-
ция и врачей, и кандидата 
в мэры заключается в том, 
что список бесплатных об-
следований должен расши-
ряться, а их подбор должен 
быть сугубо индивидуаль-
ным.
Согласно планам, в течение 
пяти лет поликлиники 
должны перейти на полно-
ценный чекап высочайшего 
уровня, особенностью ко-
торого будет индивидуаль-
ный подход к каждому па-
циенту и обширный выбор 
специализированных ис-
следований.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ
ВО ВСЕМ
Не последнюю роль в разви-
тии удобства пользования 

Подбирать программу 
профилактического 
обследования будут 
с учетом пола и возраста 
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8 августа 2018 года. 
Ветеринарный врач 
Станции по борьбе 
с болезнями живот-
ных Южного округа 
Дарья Шевченко 
победила в го-
родском кон-
курсе

В столице выбрали лучшего 
ветеринара. Им стала Дарья 
Шевченко, ветеринарный 
врач Станции по борьбе 
с болезнями животных Юж-
ного округа. Корреспонден-
ты «Южных горизонтов» 
в числе первых поздравили 
Дарью с победой.
С Дашей мы встречаемся 
в холле станции, куда де-
вушка приехала с оптовой 
базы, где проверяла наклад-
ные на крупную партию ар-
гентинской говядины. 
— Врачи государственной 
ветеринарной экспертизы 
подчас работают в таких со-
всем не живописных ме-
стах, вроде различных скла-
дов и рынков, — улыбается 
девушка. — И несмотря на 
то, что без нашего участия 
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Прежде всего нужно заботиться о своем здоровье, 
считает главный врач городской клинической боль-
ницы № 4 Георгий Мелконян (на фото). Для этого во 
всех поликлиниках есть диспансеризация. 
— Вообще ее нужно проходить один раз в три года, 
туда входит полный спектр обследований для того, 
чтобы выявить какие-либо серьезные заболевания, — 
рассказал Георгий Мелконян. 
Часто пациенты жалуются на то, что, прежде чем попа-
дешь к врачу, нужно взять направление, а на это 

не всегда хватает времени. Для это-
го 9 августа в ГКБ № 4 прошел День 
открытых дверей. Мероприятие, ко-
торое провели в формате консульта-
ций, посетили 112 человек, у 28 из 
них выявили серьезные заболева-
ния. У пациентов была возможность 
без предварительной записи обсу-
дить проблемы со здоровьем с вра-

чами-хирургами. Общий прием занимал не более 
15 минут.
— Мы решили специально выделить этот день, чтобы 
жители без предварительной записи смогли прийти 
и получить ответы на неразрешенные вопросы о здо-
ровье, — прокомментировал Георгий Мелконян. 
Для большей эффективности процесса пациентов 
просили принести с собой имеющиеся результаты ис-
следований: УЗИ, рентген и другие выписки. Во вре-
мя консультации хирурги проводили полноценный 
осмотр пациентов.
После этого доктор-хирург давал рекомендации на 
необходимые дополнительные обследования. В по-
следующем любой пациент сможет пройти дальней-
шую проверку и при необходимости госпитализиро-
ваться.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

Система диспансеризации существует в Мо-
скве уже не первый год. В любой день неде-
ли жители могут проверить свое здоровье. 

Пройти обследование 
за пятнадцать минут 

9 августа 2018 года. Пациентка Юлия Неприкова консульти-
руется с врачом-хирургом Амаяком Загограбяном

 
 

КСТАТИ

АДРЕСА В ЮЖНОМ ОКРУГЕ:

В поликлиниках столицы до 22 сентября про-
ходит программа «Я выбираю здоровое бу-
дущее!». Москвичи смогут сдать кровь на на-
личие раковых клеток. У женщин проверяют 
предрасположенность к раку молочной же-
лезы, у мужчин — к раку простаты. 

■ Поликлиника № 67, 
Варшавское ш., 19, стр. 3: 
18 августа 
■ Поликлиника № 52, 
ул. Медынская, 7, корп. 1: 
25 августа
■ Поликлиника № 2, 
ул. Фрук товая, 12: 
1 сентября

■ Поликлиника № 210, 
Каширское ш., 57, корп. 1: 
8 сентября
■ Поликлиника № 166, 
ул. Домодедовская, 9: 
15 сентября
■ Поликлиника № 170, 
ул. Подольских Курсан-
тов, 2, корп. 2: 22 сентября

Полный список на сайте mosgorzdrav.ru 
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Счастье — 
любить то, 
что имеешь 

боты, — признается Да-
рья. — Я уверена в том, что 
действительно делаю очень 
важное дело!
Эта уверенность и подстег-
нула руководство станции 
выдвинуть кандидатуру мо-
лодого ветврача на конкурс. 
А Дарья с энтузиазмом 
включилась в подготовку, 
хоть и признается, что сил 
она отняла немало.
— К каждому этапу я гото-
вилась тщательнее, чем 
к экзаменам в институте, —  
объясняет она. — Просто 
потому, что очень боялась 
ляпнуть какую-то ерунду 
и подвести людей, которые 
в меня поверили. 
И чувства девушки можно 
понять: когда выступаешь 
перед полным залом зрите-
лей, среди которых, кроме 
начальства, присутствуют 
чиновники и бывшие пре-
подаватели, то понимаешь, 
что означает выражение 
«дар речи потерял от волне-
ния». Впрочем, с речью 
Даша справилась, что назы-
вается, на отлично, как и со 
всеми конкурсными зада-
ниями. 
— Первой с победой меня 
поздравила мама, — вспо-
минает ветеринарный 
врач. — Меня поразило, что 
в то время, как в моей душе 
бушевала целая буря эмо-
ций, она совершенно спо-
койно сказала, что даже и не 
сомневалась в моей победе 
на конкурсе — по-другому 
и быть не могло!

К слову, свою тягу к знаниям 
Дарья унаследовала как раз 
от мамы, которая очень лю-
бит читать. 
— У родителей дома огром-
ная библиотека, — говорит 
девушка. — И я мечтаю со-
брать такую же.
И несмотря на то, что печат-
ные книги стоят недешево, 
с каждой зарплаты Дарья 
покупает пару томов люби-
мых авторов, в числе кото-
рых и Джек Лондон, и Сти-
вен Кинг. Ими она посте-
пенно заполняет специаль-
но приобретенный для этих 
целей стеллаж.
— Верхняя полка практиче-
ски вся занята, — с гордо-
стью говорит она. — Там 
осталось совсем небольшое 
место, куда я поставлю свой 
диплом. 
Эти книги, диплом, люби-
мый кот Тревор, принесен-
ный ей пять лет назад с Коп-
тевского рынка, да дюжина 
горшков с фиалками — вот 
и все ее богатство. Впро-
чем, как сказал любимый 
писатель девушки, Джек 
Лондон, счастье  не в том, 
чтобы много иметь, а в том, 
чтобы любить то, что име-
ешь. И Даша с ним полно-
стью согласна.

ни один товар не попадет на 
магазинные полки, боль-
шинство людей все равно 
думают, что ветеринарные 
врачи занимаются исклю-
чительно лечением живот-
ных. Как-то не очень попу-
лярно в народе наше на-
правление.
Впрочем, о том, что она 
в свое время выбрала это не 
слишком популярное на-
правление, девушка еще ни 
разу не пожалела. 
— Я с детства любила изу-
чать животный мир, — 
вспоминает она. — Мне 

были интересны болезни 
животных, способы их лече-
ния. До сих пор у родителей 
в Сочи, откуда я родом, ле-
жит мой первый микро-
скоп, с помощью которого 
мы с папой изучали карто-
фельные клубни.
Поэтому, когда пришло вре-
мя определяться с будущей 
специальностью, родители 
предложили Даше попробо-
вать себя в качестве врача 
ветеринарной экспертизы. 
— Несмотря на то что я уже 
не новичок — все-таки че-
тыре года работаю, — глаза 

у меня по-прежнему го-
рят, — улыбается она. — 
Мне интересно делать что-
то руками и при этом полу-
чать результат.
Этим результатом может 
стать как окраска индикато-
ра в яркий цвет при выявле-
нии в продукции антибио-
тиков, так и снятая с реали-
зации партия некачествен-
ного товара.
— Когда я понимаю, что эти 
продукты не попадут на 
прилавки, а значит, люди не 
отравятся, я испытываю 
удовлетворение от своей ра-

Победителем городского 
конкурса среди ветеринаров 
стала Дарья Шевченко 
из Южного округа 

Стойки для удобного вызова такси появились в фойе 
отделений Городской клинической больницы имени 
Юдина в районе Нагатино-Садовники 

ВИКТОРИЯ 
ФИЛАТОВА
okruga@vm.ru
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центрального кольца суще-
ственный, — пояснил экс-
перт, добавив, что основной 
тренд сейчас — электромо-
били.
Сергей Собянин пояснил, 
что сейчас электротранс-
порт не очень популярен из-
за высокой стоимости и ма-
лой эффективности аккуму-
ляторов.
— Думаю, в ближайшие пять 
лет ситуация изменится, — 
сказал он. — Мы уже заклю-
чили контракт на поставку 
200 электробусов, а к 2021 
году планируем закупать 
только их.

Участники кругло-
го стола также 
предложили уве-
личить количество 
контейнеров для 
раздельного сбора 
мусора — поста-
вить их не только 
во дворах, но 
и в общественных 
местах. 

ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ
Энергетика не так сильно 
загрязняет окружающую 
среду, но все же неблаго-
приятно влияет на нее. Поэ-
тому уделяется внимание 
и этой отрасли. Уже долгие 
годы московские ТЭЦ не ис-
пользуют уголь и мазут. На 
этом правительство Мо-
сквы останавливаться не 
планирует. Уже сейчас Мос-
энерго разрабатывает но-
вую программу реконструк-
ции, которая позволит вы-
вести из эксплуатации уста-
ревшие неэффективные 
мощности.
Начальник Службы эколо-
гии Мос энерго Петр Буб лей 
отметил, что с 1990-х годов 
они сократили выбросы ок-
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Первые электробусы выйдут на городские маршруты 
3 сентября. Как и при запуске МЦК, первый месяц проезд 
на новом транспорте будет бесплатным 

Тема экологии станет од-
ним из основных направле-
ний предвыборной про-
граммы кандидата в мэры 
Москвы Сергея Собянина. 
В своем штабе он встретил-
ся с экспертами.  По его сло-
вам, все большие города из-
начально имеют проблемы 
с экологией. 
— Решение этой проблемы 
непростое, особенно когда 
с каждым годом увеличива-
ется количество машин, — 
сказал он. — За последние 
семь лет их в столице вырос-
ло на миллион, достигнув 
4,5 миллиона.
Сергей Собянин отметил, 
что значительное количе-
ство промышленных пред-
приятий, которые создава-
ли проблемы, сегодня не 
функционируют, но при 
этом сложности остаются.

ТРАНСПОРТ 
Москва стала первым регио-
ном в России, который за-

сида азота в 4 раза. Постро-
ено 7 блоков парогазовых 
установок — эта современ-
ная высокоэффективная 
технология превосходит па-
росиловые технологии на 
40 процентов. По словам 
председателя комиссии по 
экологии ОП Евгения Гашо, 
на резерв нашей тепловой 
мощности можно отопить 
Санкт-Пе тер бург. 
— При этом эффективность 
нашей энергосистемы вы-
росла практически в полто-
ра раза, — отметил он. 

ОЧИСТНЫЕ СООРУЖЕНИЯ
Неприятный запах с Любе-
рецких и Курьяновских 
очистных сооружений боль-
ше не проблема. Власти Мо-
сквы нашли выход и из этой 
непростой ситуации. В об-
щей сложности специаль-
ными крышками было пере-
крыто 136 тысяч квадрат-
ных метров поверхностей, 
а также реконструированы 
системы газоочистки. 
— Сегодня 50–70 процен-
тов жителей потребляют 
чистую воду, скоро это бу-
дут 100 процентов населе-
ния Москвы, — подчеркнул 
гендиректор НПО «ЛИТ» 
Сергей Костюченко.  

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА   
m.shevtsova@vm.ru 
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К слову, значительный 
вклад в уменьшение вы-
бросов и загрязнений вно-
сит развитие экологически 
чистого рельсового транс-
порта. Так, с 2011 года 
в Москве построены 64 но-
вые станции метро. Роль 
элект ро транс пор та отме-
тил и директор Центра ис-
следований транспорт-
ных проблем мегаполисов 
НИУ ВШЭ Константин Тро-
фименко.
— Один автомобиль — это 
около 120 килограммов вы-
бросов в год, поэтому эф-
фект от метро, Московского 

8 августа 2018 года. Кан-
дидат в мэры Москвы 
Сергей Собянин провел 
круглый стол с эксперта-
ми в области экологии (1). 
5 сентября 2017 года. 
Моск вичка Екатерина 
Страхова в электробу-
се (2). 13 марта 2017 года. 
Специалист Сергей Сав-
ченко демонстрирует ра-
боту мобильного ком-
плекса по контролю за за-
грязнениями воздуха (3)

Новые  требования 
применяются и в обла-
сти строительства. Так, 
в 2015 году были утверж-
дены новые требования 
к жилым домам, строя-
щимся за счет бюджета 
столицы. Дома по про-
грамме реновации тоже 
будут соответствовать 
классу энергоэффектив-
ности «В», потребляя на 
50 процентов меньше 
энергии на метр площа-
ди по сравнению со сно-
симыми пятиэтажками.

КСТАТИ

претил реализацию на за-
правках моторного топлива 
низких экологических клас-
сов. Кроме того, в 2013 году 
в столице был введен запрет 
на реализацию топлива 
стандарта ниже «Евро-4», 
а уже спустя три года и на 
стандарт ниже «Ев  ро-5». 
В городе разворачивается 
сеть газовых заправок, по-
следовательно вводятся 
ограничения на въезд и пе-
редвижение по городу не-
эко ло гич но го коммерческо-
го авто транс пор та. По сло-
вам председателя правле-
ния Ассоциации «ТАМА» 
Норайра Блудяна, требова-
ния к транс порту сделали 
революцию в транспортной 
системе го рода.
— Мы получили порядка 
двух тысяч новых автобусов 
экологического класса не 
ниже «Евро-4», — рассказал 
он. — Каршеринг, электро-
транспорт имеют прямую 
связь с экологией. 

К 2021 году 
столичные власти 
планируют 
закупать только 
электробусы 

Экологические 
проекты станут 
приоритетом 
программы Сергея 
Собянина 
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Новые  требования 
применяются и в обла-
сти строительства. Так, 
в 2015 году были утверж-
дены новые требования 
к жилым домам, строя-
щимся за счет бюджета 
столицы. Дома по про-
грамме реновации тоже 
будут соответствовать 
классу энергоэффектив-
ности «В», потребляя на 
50 процентов меньше 
энергии на метр площа-
ди по сравнению со сно-
симыми пятиэтажками.

КСТАТИ
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— В прошлом 
октябре мы от-
крывали экологиче-
ские очистные сооруже-
ния, — подчеркнул экс-
перт. — Эти очистные соо-
ружения с точки зрения тех-
нологий — лучшие не толь-
ко в России, но и в Европе. 
За последние полгода мы со-
кратили потребление воды 
из Москвы-реки более чем 
на полтора миллиона тонн 
и продолжим дальше мини-
мизировать воздействие, 
а также забирать из реки та-
кое количество воды.
Главный эколог завода до-
бавил, что их предприятие 
возвращает на Курьянов-
ские очистные сооружения 
более двух миллионов тонн 
воды, что дает возможность 
Мосводоканалу лучше 
справляться со своими зада-
чами. Одним из ключевых 
моментов этого года для не-
фтеперерабатывающего за-
вода станет пуск огромной 
комбинированной установ-
ки «Евро-плюс». 
— Только она одна заменит 
работу целых шести устано-
вок, которые были построе-

Почти в каждом российском 
городе есть свои проблем-
ные зоны. Для жителей Юж-
ного округа столицы такой 
территорией долгое время 
была Капотня с Московским 
нефтеперерабатывающим 
заводом (МНПЗ). Теперь это 
уже в прошлом. Столичные 
власти сделали все возмож-
ное, чтобы решить эту про-
блему. По словам кандидата 
в мэры Москвы Сергея Со-
бянина, все жители должны 
иметь достойную экологию 
в своих районах. Особое 
внимание завода уделяется 
тому, чтобы люди, живущие 
в соседних с ним домах 
и районах, чувствовали 
себя с экологической точки 
зрения не в ущербе. 
Московский НПЗ с 2011 
года претерпел серьезные 
изменения. По словам глав-
ного эколога завода Юрия 
Ерохина, предприятие по-
нимает свою ответствен-
ность не только за выпуск 
моторного топлива высо-
чайшего экологического 
класса, но и за экологию. 
— Именно поэтому сейчас 
мы ставим задачи не только 
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Конкурс на лучший проект благоустройства 
природных зон стартовал в столице. Работы 
будут принимать до 16 октября этого года 

минимизации воздействия 
предприятия на экологию 
города, но и на выпуск соот-
ветствующей продукции, — 
рассказал он. 
Ерохин отметил, что есть 
два основных направления 
работы, которую ведет за-
вод в рамках реконструк-
ции. Первое — это обеспе-
чение выпуска топлива 
класса «Евро-5». 
— Мы надеемся, что с пере-
ходом на двигатели «Ев-
 ро-5» ситуация улучшится. 
Использование только 

«Ев ро-5» дало возможность 
снизить выбросы в атмосфе-
ру на 23 процента, — рас-
сказал главный эколог 
МНПЗ. — И эта цифра не за-
вода, а Департамента при-
родопользования и окружа-
ющей среды Москвы.
В том числе, по мнению Еро-
хина, на улучшение эколо-
гической ситуации работа-
ет и реконструкция транс-
портных развязок, город-
ская программа «Моя ули-
ца», создание парковок 
и введение платных.

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА   
m.shevtsova@vm.ru 
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Современному 
городу — чистое 
производство 

процента — именно настолько 
дало возможность снизить вы-
бросы в атмосферу использование 
топлива только класса «Евро-5», 
которое производит завод

ЦИФРА

23
ны еще в 1950–1960-е го-
ды, — пояснил Ерохин. — Ее 
строительство обеспечит 
большое снижение, по 
крайней мере на полторы 
тысячи тонн по выбросам, 
и удельное потребление 
энергии снизится на 11 про-
центов.
Стоит отметить, что новая 
современная установка по-
зволит высвободить 15 про-
центов площадей, потому 
что она гораздо более ком-
пактна. В результате завод 
не только повысит уровень 
промышленной и экологи-
ческой безопасности, но 
и увеличит объем нефтепе-
реработки. Для строитель-
ства в качестве подрядных 
организаций привлекают-

ся российские компании. 
Инвестиции в проект пре-
вышают 98 миллиардов 
рублей. Важным является 
аспект открытости рабочих 
предприятий. 
— Мы обеспечили создание 
автоматизированных си-
стем, передаем в режиме 
онлайн эту информацию 
Департаменту природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды Москвы, 
чтобы жители всегда видели 
актуальную ситуацию по со-
стоянию атмосферного воз-
духа, — рассказал Юрий 
Ерохин. 
Кстати, уже традицией ста-
ли еженедельные посеще-
ния завода активными жи-
телями.

В 2018 году МНПЗ стал 
пилотной площадкой 
по внедрению в нефте-
перерабатывающей 
промышленности авто-
матизированных систем 
мониторинга воздуха 
с применением техноло-
гий интернета вещей. 

СПРАВКА

6 июля 2018 года. Москвичка 
Мария Захарова (2) наблюдает 
за лебедями, которые плавают 
в пруду у Московского нефте-
перерабатывающего завода 
в Капотне (1) 
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Статус «Московский врач» с 1 сентября смогут 
получить детские хирурги, фтизиатры и педиатры, 
специализирующиеся на новорожденных 

Москвичи рассказали, 
какими они хотят видеть 
городские поликлиники, 
через краудсорсинг-про-
ект «Московская по-
ликлиника» и во время 
голосований в проекте 
«Активный гражданин». 
Большая часть просьб 
и предложений была 
учтена. Так, по просьбам 
горожан реорганизовали 
регистратуры, врачей 
и медсестер направили 
на курсы бесконфликт-
ного общения и пациен-
тоориентированности, 
а у кабинетов дежурных 
врачей оборудовали табло 
электронной очереди. 
Но на этом изменения 
к лучшему в столичных по-
ликлиниках не закончатся. 
В ходе круглого стола 
по вопросам здравоохра-
нения, проходившего в из-
бирательном штабе Сергея 
Собянина, были озвучены 
предложения экспертов 
и врачей по повышению 
качества и доступности 
медпомощи. Что такое 
умная диспансеризация, 
каких пациентов обе-
спечат дополнительными 
бесплатными лекарствами 
и как в городе планируют 
бороться с раком, расска-
зал глава Департамента 
здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун.

Алексей Иванович, как изме-
нилась работа московских по-
ликлиник в последнее время? 
И какие реформы планирует-
ся провести в ближайшем бу-
дущем? 
Работа столичных поликли-
ник сегодня ориентирована 
на то, чтобы жители города 
могли получать всю необхо-
димую диагностическую, 
консультативную и лечеб-
ную помощь в полном объе-
ме и в максимально удоб-
ных условиях. С учетом по-
желаний горожан, выска-
занных в ходе краудсорсин-
гового проекта, был разра-
ботан «Московский стан-
дарт поликлиники». После 
его внедрения столичные 
поликлиники стали доступ-
нее и комфортнее. Исчезли 

очереди в регистратуру, су-
щественно упростилась 
процедура оформления ме-
дицинских справок и доку-
ментов, пропала необходи-
мость личного получения 
амбулаторных карт. Кроме 
того, реализован целый ряд 
проектов по оказанию пер-
вичной медпомощи особым 
категориям пациентов (лю-
дям старшего возраста, па-
циентам с хроническими за-
болеваниями), в поликли-
никах появились дежурные 
врачи, активно развивают-
ся различные электронные 
сервисы. Москвичи уже 
привыкли к тому, что они 
могут прикрепиться к поли-
клинике и записаться на 
прием к доктору с помощью 
интернета и мобильного 
приложения, через инфо-
мат или колл-центр. Почти 
все пациенты сегодня име-
ют возможность попасть 
к врачу общей практики, те-
рапевту или педиатру в день 
обращения или на следую-
щий же день. А к основным 
узконаправленным специа-
листам — кардиологу, гине-
кологу и другим — в тече-
ние двух-трех дней. Уже все 
пациенты поликлиник обе-
спечены электронными 
медкартами — их сейчас 
оформлено более 7,5 милли-
она. Недавно появились 
электронные рецепты и еще 
много нового. В ближайшие 
пять лет московские поли-
клиники ожидает масштаб-
ная реконструкция и пере-
оснащение. Там, где это не-
обходимо, будут построены 
новые здания. В действую-
щих поликлиниках прове-

где уже обследования про-
водят офтальмологи, ЛОР-
спе циа лис ты, гастроэнте-
рологи и так далее. С помо-
щью Единой информаци-
онной медико-аналитиче-
ской системы (ЕМИАС) мы 
можем создать для каждого 
москвича понятный и удоб-
ный сервис, который будет 
учитывать состояние здо-
ровья, пол, возраст и выда-
вать рекомендации о про-
хождении диспансериза-
ции. То есть фактически 
у человека появится соб-
ственное электронное рас-
писание проверки здоро-
вья. Причем индивидуаль-
ный график диспансериза-
ции будет формироваться 
одним кликом. Такой сер-
вис может быть запущен 
уже в ближайшие пару лет.
Как будут развиваться ин-
сультная и инфарктная сети? 
Смогут ли москвичи, страдаю-
щие тяжелыми сердечно-со-
судистыми заболеваниями, 
рассчитывать на бесплатное 
получение лекарств нового 
поколения? 
Инфарктная и инсультная 
сети в Москве фактически 

сформированы. На сегод-
няшний день на базе веду-
щих городских многопро-
фильных стационаров рабо-
тают 29 сосудистых цен-
тров, оснащенных самым 
современным оборудовани-
ем для проведения экстрен-
ных операций при остром 
инфаркте миокарда и тяже-
лых формах инсульта. Бла-
годаря тому, что нам уда-
лось значительно сократить 

время с момента поступле-
ния вызова до попадания 
пациента в операционную, 
больничная летальность от 
инфаркта миокарда снизи-
лась в два раза. Общее число 
инфарктов у москвичей так-
же снизилось на 24,3 про-
цента, при этом количество 
пролеченных больных с сер-
дечно-сосудистыми заболе-
ваниями выросло на 75 про-
центов. Расширить возмож-

Алексей Хрипун: 
Московские 
поликлиники станут 
еще комфортнее 

25 января 2018 года. Глава Де-
партамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун (1). 
11 августа 2017 года. Врачи Го-
родской клинической больни-
цы имени Буянова проводят 
операцию (2)

 Министр столичного правительства, 
 руководитель Департамента здравоохранения Москвы 

дут современный ремонт. 
Кроме того, еще больше по-
высится доступность медпо-
мощи, а также качество ее 
оказания и комфорт пребы-
вания в поликлиниках.
Что такое московский стан-
дарт бесплатной диспансери-
зации (чекап) и когда его нач-
нут внедрять? 
Чекап представляет собой 
комплексное обследова-
ние состояния здоровья 
в зависимости от возраста 
и пола пациента с учетом 
соответствующих факто-
ров риска. Это так называе-
мая умная диспансериза-
ция, основанная на лучших 
образцах европейской 
и мировой медицины. 
Идею внедрить в Москве 
чекап предложили столич-
ные медики, и ее поддер-
жал Сергей Собянин. По 
его мнению, система дис-
пансеризации должна быть 
максимально понятной, 
удобной и доступной для 
москвичей. Ведь именно 
регулярная проверка здо-
ровья — наиболее эффек-
тивный способ раннего вы-
явления заболеваний. Сей-
час диспансеризация про-
ходит в два этапа: пер-
вый — скрининговый, 
включающий стандартные 
обследования. Например, 
определение уровня холе-
стерина или уровня глюко-
зы в крови, измерение ар-
териального давления, ро-
ста, массы тела, ЭКГ, флю-
орография. В случае если 
возникает подозрение на 
какую-то проблему, паци-
ент направляется на вто-
рой этап диспансеризации, 

В Южном округе планируется открытие двух подстанций 
скорой помощи. В июне этого года Мосгосстройнадзор 
выдал разрешение на ввод в эксплуатацию подстанции 
на 20 машино-мест на улице Промышленной — она нач-
нет работу после передачи под оперативное управле-
ние Станции скорой и неотложной медпомощи имени 
А. С. Пучкова. В конце года также ожидается введение 
в эксплуатацию подстанции на 20 машино-мест на ули-
це Ленинская Слобода. Начало работы этих подстанций 
расширит возможности для еще более оперативного 
прибытия бригад скорой помощи к жителям округа.
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Какая работа по ранней диа-
гностике онкологических за-
болеваний ведется в городе? 
Можно ли уже подвести 
какие-то итоги массовых ак-
ций по онкологическому 
скринингу? 
В городской онкологиче-
ской сети задействованы 
все 46 городских поликли-
ник для взрослых. Они явля-
ются первым звеном сети. 
Именно на врачей поликли-
ник ложится задача обнару-
жить рак на ранней стадии, 
когда такой диагноз еще не 
является фатальным и забо-
левание можно успешно вы-
лечить. Онкологические 
клинические центры обра-
зуют второе звено сети. Туда 
больные направляются по-
сле подтверждения диагно-
за. При необходимости 
в стационарах этих центров 
пациентам проводят опера-
ции, химиотерапию или лу-
чевую терапию. Третье зве-
но — 17 онкологических от-
делений поликлиник и он-
кодиспансеры. В этих мед-
учреждениях пациенты 
проходят последующее ам-
булаторное долечивание. 
Наша задача — сократить 
путь пациента с онкологи-
ческим заболеванием от 
первичного обращения 
в поликлинику до специали-
зированного онкоцентра. 
Основной акцент в этой ра-
боте мы делаем на повыше-

ние онкологической насто-
роженности у врачей амбу-
латорного звена, а также на 
развитие мотивации у мо-
сквичей более внимательно 
относиться к состоянию 
своего здоровья. Первые ре-
зультаты уже есть. Так, 
с 2012 года до 60 процентов 
выросло число пациентов, 
у которых онкозаболевания 
были диагностированы на 
ранних стадиях, а значит, 

наиболее поддающихся ле-
чению. Соответственно, 
значительно увеличилось 
и количество людей, у кото-
рых проведенное лечение 
дало положительные ре-
зультаты — их стало больше 
на 13 процентов. Примене-
ние более эффективных ме-
тодов диагностики, актив-
ная работа с населением из 
групп риска по онкозаболе-
ваниям в процессе диспан-
серных и профилактиче-
ских обследований, инфор-
мационные кампании по 
профилактике и ранней ди-
агностике наиболее распро-
страненных видов рака 
(рака груди и шейки матки 
у женщин, аденомы проста-
ты у мужчин, меланомы 
и других) позволили начать 
своевременное лечение ты-
сячам москвичей. Сделать 
эту работу еще более эффек-
тивной позволяют гранты 
правительства Москвы. За 
каждый случай первичной 
ранней диагностики наибо-
лее распространенных он-
кологических заболева-
ний — рака предстательной 
железы, молочной железы, 
шейки матки, легкого, же-
лудка и колоректального 
рака — поликлиники полу-
чают от 30 до 115 тысяч руб-
лей. В марте прошлого года 
в городе также стартовал 
пилотный проект «Низко-
дозная компьютерная томо-

графия грудной клетки как 
скрининговый метод диа-
гностики рака легкого 
и других заболеваний орга-
нов грудной клетки». В нем 
приняли участие 10 город-
ских медорганизаций. 
В итоге было выполнено 
5310 процедур (НДКТ), вы-
явлено 30 случаев злокаче-
ственных новообразований 
в легких, из них 40 процен-
тов на I стадии. В 2018 году 
низкодозная компьютерная 
томография была включена 
в скрининговую программу 
по диагностике рака легко-
го. Кроме того, в Москве 
проводятся массовые скри-
нинговые обследования по 
выявлению наиболее рас-
пространенных онкозабо-
леваний. Например, по суб-
ботам до 22 сентября в каж-
дом округе в одной из поли-
клиник можно сдать анали-
зы крови, позволяющие вы-
явить признаки рака пред-
стательной железы у муж-
чин или предрасположен-
ность к раку молочной же-
лезы у женщин. С 7 июля 
участие в программе онко-
скрининга приняли уже бо-
лее 30 тысяч человек. И еще 
16 тысяч прошли обследова-
ние в марте, когда мы начи-
нали эту программу. В пла-
нах на ближайшие годы — 
продолжить внедрять в сто-
лице самые современные 
и эффективные виды про-

филактики онкозаболева-
ний, в частности — вакци-
нацию от вируса папилло-
мы человека (ВПЧ). Эту 
инициативу также поддер-
живает Сергей Собянин. 
Бесплатной вакцинацией 
против вируса папилломы 
человека могут быть обе-
спечены все девочки, про-
живающие в Москве. Такое 
современное и очень про-
грессивное решение позво-
лит в зрелом возрасте мо-
сквичкам не заболеть раком 
шейки матки.
Продолжится ли программа 
по оказанию специализиро-
ванной медпомощи людям 
старшего возраста? 
Программа по улучшению 
медпомощи пожилым паци-
ентам с тремя и более хро-
ническими заболеваниями 
стартовала в столице в 2015 
году на базе городской по-
ликлиники № 175. Сейчас 
она действует во всех город-
ских поликлиниках. Суть 
программы заключается 
в том, что для ведения этой 
категории пациентов выде-
ляются специально подго-
товленные лучшие врач-
терапевт и медсестра. При 
этом время первичного при-
ема увеличивается до 40 ми-
нут, повторного — до 20 ми-
нут и более. Причем пожи-
лому пациенту не обяза-
тельно по любому вопросу 
обращаться к врачу — он 
может получить консульта-
цию по телефону. Напри-
мер, уточнить схему приема 
назначенных препаратов, 
сообщить о своем самочув-
ствии и так далее. Доктор 
составляет индивидуаль-
ную схему лечения пациен-
тов с учетом специфики 
имеющихся заболеваний. 
Попасть на прием к «персо-
нальному» врачу могут жен-
щины в возрасте от 55 
и мужчины от 60 лет (в неко-
торых случаях допускаются 
исключения), способные са-
мостоятельно посещать по-
ликлинику, имеющие три 
и более хронических забо-
левания из актуального спи-
ска. Это артериальная ги-
пертензия, ишемическая 
болезнь сердца, сахарный 
диабет, хроническая сердеч-
ная недостаточность, хро-
ническая болезнь почек, 
бронхиальная астма и неко-
торые другие. Определяют 
потенциальных участников 
программы сами врачи на 
основании данных ЕМИАС 
и амбулаторных карт. Реше-
ние относительно участия 
в программе каждый паци-
ент принимает самостоя-
тельно. Всего таких пациен-
тов в Москве насчитывается 
уже более 200 тысяч. Ежеме-
сячно медики получают сти-
мулирующие выплаты от 
правительства Москвы: 
20 тысяч рублей врачи 
и 10 тысяч — медсестры. 
Персональный подход к лю-
дям старшего поколения 
оказался очень эффектив-
ным. Во-первых, сами боль-
ные почувствовали другой, 
лучший уровень внимания 
и компетентности врачей. 
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Поликлиника № 170 в районе Чертаново Южное 
будет адаптирована для посетителей 
с ограниченными возможностями здоровья 

Во-вторых, уменьшилось 
количество экстренных го-
спитализаций и вызовов 
скорой помощи к таким па-
циентам. То есть помощь 
этой сложной категории 
больных приобрела более 
управляемый, плановый ха-
рактер. Ну и, как результат, 
подавляющее большинство 
горожан, ставших участни-
ками программы, оценили 
ее и качество оказываемой 
им медпомощи положи-
тельно. Безусловно, мы про-
должим развивать эту про-
грамму.
А какие достижения москов-
ского здравоохранения за по-
следние годы вы хотели бы 
выделить особо? 
Начну с главного. Средняя 
ожидаемая продолжитель-
ность жизни москвичей 
в 2017 году по сравнению 
с 2010 годом выросла почти 
на четыре года и составила 
77,9 года. Такие темпы явля-
ются одними из самых высо-
ких в мире на сегодняшний 
день. Этот результат может 
считаться одним из показа-
телей повышения эффек-
тивности столичного здра-
воохранения, улучшения 
качества жизни, роста при-
верженности здоровому об-
разу жизни. За последние 
несколько лет также снизи-
лась смертность по основ-
ным видам заболеваний. 
В первую очередь от болез-
ней системы крово об ра-
щения. За время работы ин-
фарктной сети, то есть за 
3,5 года, спасено 28 тысяч 
жизней. Количество мо-
сквичей, ежегодно умираю-
щих от рака, уменьшилось 
в три раза. Мы добились 
снижения смертности тру-
доспособного населения на 
28,2 процента. Также боль-
шие успехи достигнуты 
в предотвращении младен-
ческой смертности. В част-
ности, за последние 7 лет 
показатель выживаемости 
новорожденных с очень 
низкой и экстремально низ-
кой массой тела достиг 
87 процентов. Сегодня каж-
дый роддом в Москве пред-
ставляет собой современ-
ный перинатальный центр. 
Во всех роддомах есть само-
стоятельные отделения реа-
нимации, оснащенные луч-
шим в мире оборудовани-

ем. Наша скорая помощь яв-
ляется сегодня одной из са-
мых быстрых в мире. Время 
приезда к больному сокра-
тилось с 17,5 минуты в 2010 
году до 11,7 минуты. А на 
места аварий скорая приез-
жает в среднем за 8 минут. 
В последние годы значи-
тельно повысилась доступ-
ность высокотехнологич-
ной медицинской помощи. 
Количество стационаров, 
оказывающих этот вид по-
мощи, ежегодно увеличива-
ется. С 2010 года их стало 
более чем втрое больше — 
с 17 до 48 в 2017 году. Сегод-
ня медицинские организа-
ции государственной систе-
мы здравоохранения Мо-
сквы оказывают ВМП по 
20 профилям, используя 
свыше 1400 высокотехноло-
гичных методов лечения. 
Количество москвичей, ко-
торым мы теперь оказыва-
ем такую помощь, увеличи-
лось в четыре раза. Доля 
операций, в том числе высо-
котехнологичных, которые 
выполняются малоинвазив-
ными методами, составля-
ет 64,7 процента. Впервые 
в практике столичного здра-
воохранения началось и ак-
тивно развивается проведе-
ние операций с применени-
ем хирургического робота 
«Да Винчи».
Большие изменения прои-
зошли в области повыше-
ния квалификации врачей. 
В 2017 году в Москве актив-
но проходила реализация 
программы переподготов-
ки терапевтов на врачей об-
щей практики на базе веду-
щих медицинских вузов 
Москвы. Успешно реализу-
ются уникальные проекты 
при поддержке правитель-
ства Москвы «Московский 
врач» и «Лидер. Мед». Док-
тора регулярно проходят 
стажировки в лучших зару-
бежных клиниках и в Симу-
ляционном центре Боткин-
ской больницы. Словом, 
очень много всего сделано, 
а предстоит сделать еще 
больше.

Беседовала
ЕЛИЗАВЕТА КИСЕЛЕВА
okruga@vm.ru

Фестиваль «Московское здоровье» 
проходит в парках Южного 
округа — с. 15 
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Скорая помощь столицы — одна из самых 
быстрых в мире. Время приезда к больному 
сократилось с 17,5 до 11,7 минуты 

операций по новой методике ле-
чения инсультов провели в Кли-
нической больнице имени Юдина. 
Этот метод позволит снизить риск 
повторных кровоизлияний

ЦИФРА

20

ности лекарственной тера-
пии для москвичей, пере-
несших сердечно-сосуди-
стую катастрофу или имею-
щих ее высокий риск, пред-
лагает Сергей Собянин. Па-
циенты смогут бесплатно 
получать препараты нового 
поколения — в первую оче-
редь высокоэффективные 
современные антикоагу-
лянты. Это спасет жизни ты-
сячи людей.

2



12 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Префект Южного округа Алексей Челышев 
встретится с жителями 22 августа в 19:00 в здании 
школы № 507 (ул. Садовники, 12) 
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Вы писали — мы помогли.  
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244    ug@vm.ru 

Вытяжка защитит 
от неприятных запахов 
ВОПРОС  Я живу по адресу: Востряковский проезд, 
23, корп. 3. В нашем доме две проблемы: нам привез-
ли ржавые скамейки, да еще и установили их не там, 
где нужно. А еще во двор завезли землю и посыпа-
ли ей газоны. Нам сказали, что трава на газоне есть, 
но это не так. 
Во-вторых, в двадцати метрах от нашего дома находит-
ся ресторан, от которого во дворе постоянный дым — 
дышать невозможно. Думаю, у них плохо работают вы-
тяжки. Я уже обращалась в полицию, но там говорят, 
что у них нет никаких полномочий, чтобы решить эту 
проб лему. Помогите разобраться. 
Марина Метько, район Бирюлево Западное

ОТВЕТ  Сотрудники районного «Жилищника» предприня-
ли комплексные меры по восстановлению земли во дво-
ре вашего дома, а также засеяли новую траву. Кроме 
того, с учетом пожеланий жителей специалисты управля-
ющей компании установили дополнительные скамейки. 
По поводу второй проблемы мы направили обращение 
в Роспотребнадзор с просьбой провести проверку по 
адресу: Востряковский проезд, 23, корп. 2. 
Ольга Андриянова, глава управы района Бирюлево Западное

Банк скоро заработает 
ВОПРОС  У нас в районе нет ни одного отделения Сбер-
банка, чтобы заплатить по счетам или снять деньги. 
Для этого нужно ехать на улицу Ясеневую, а это за три 
остановки! Скажите, есть ли возможность открыть отде-
ление банка в нашем районе? 
Светлана Бурова, район Орехово-Борисово Южное

ОТВЕТ  Отделение Сбербанка есть по адресу: Гурьевский 
проезд, 27, корп. 2, но оно временно закрыто из-за ре-
монта. После завершения ремонта оно продолжит функ-
ционирование в обычном режиме. Сейчас вы пока мо-
жете обращаться в отделения, которые находятся по 
адресам: Ореховый бульвар, 22, и ул. Кустанайская, 6.
Валентина Козельская, глава управы района Орехово-Борисово Южное

Больше деревьев и кустарников 
ВОПРОС  Прошу включить территорию возле нашего до-
ма по адресу: ул. Академика Янгеля, 3, корп. 2, в про-
грамму по озеленению и высадке кустарников. 
Елена Миронова, район Чертаново Южное

ОТВЕТ  Мы проработаем этот вопрос и включим ваш двор 
в программу «Миллион деревьев» на 2019 год.
Николай Щербаков, глава управы района Чертаново Южное

Плохую работу управа не примет 
ВОПРОС  У нас в районе осуществляется компенсацион-
ная посадка деревьев, в частности около нашего дома 
№ 4, корп. 2, по улице Красного Маяка. Работники при-
везли саженцы и бросили их: несколько суток они ле-
жали под солнцем. Потом саженцы никак не закрепи-
ли и не полили. Деревья засыхают и умирают. По нашему 
району всего 260 деревьев, это очень немного. Примите, 
пожалуйста, меры.
Алла Лаврентьева, район Чертаново Центральное

ОТВЕТ  В результате комиссионного обследования зеле-
ных насаждений, высаженных подрядчиком, выявлено 
много нарушений. В соответствии с актами к вышеука-
занной организации будут применены штрафные 
санкции.
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное

В редакцию «ЮГ» поступи-
ла жалобы от жительницы 
Бирюлева Восточного Еле-
ны Киреевой. По ее словам, 
напротив дома № 56 по Би-
рюлевской улице район-
ный «Жилищник» не вос-
станавливает спортивное 
оборудование, которое 
нуждается в капитальном 
ремонте. Чтобы разобрать-
ся в ситуации, корреспон-
дент «ЮГ» выехал на место.
На спортивной площадке 
восемь разных тренажеров, 
каждый — для определен-
ных упражнений. Их внеш-
ний вид заставляет усом-
ниться в безопасности. 
Вместе с Еленой Киреевой 
осматриваем один из тре-
нажеров: у поручня отсут-
ствует защитное покрытие.
— Если палец нечаянно по-
падет в механизм, человек 
получит травму, — трево-
жится Елена Борисовна.
Мы видим дыры в пласти-
ковых сиденьях, а также  
в мягком напольном по-
крытии площадки — здесь, 
как оказалось, был трена-
жер «маятник». 
— Наши обращения в уп-
равляющую компанию 

пока не дали результата, — 
возмущается Киреева. 
Однако слова нашей чита-
тельницы не совсем верны. 
На некоторых тренажерах 
видны следы недавнего ре-
монта. Значит, коммуналь-
щики все же следят за обо-
рудованием и своевремен-

но проводят ремонт. Вот 
только не полностью... 
За разъяснениями отправ-
ляемся в «Жилищник». 
В диспетчерской нам сооб-
щили, что уже занимаются 
проблемой с уличными тре-
нажерами и даже отремон-
тировали «маятник», а так-

же приступили к ремонту 
другого оборудования. 
P. S. Пока верстался номер, 
тренажеры починили и вер-
нули на место. Теперь жите-
ли двора могут спокойно за-
ниматься физкультурой. 
МИХАИЛ САВКИН
okruga@vm.ru

10 августа 2018 года. Трена-
жеры на площадке отремон-
тировали. Гордей Трещев за-
нимается на лыжном трена-
жере (3). Ранее к нам обрати-
лись с жалобой на состояние 
площадки (1, 2)  

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Тренажерное оборудование у дома № 56 по Бирюлевской улице пришло в негодность. 
Из-за этого местные жители опасаются пользоваться им, хотя многие из соседних домов 
раньше активно посещали спортивную площадку. 

Тренажеры на площадке отремонтировали 

Трудности с оперативным ремонтом площадки у дома 
№ 56 по Бирюлевской улице были из-за плановой подго-
товки многоквартирных домов к отопительному сезону — 
мы задействовали для этого почти всех специалистов. 
Мы нашли бригаду, которая уже устранила все недочеты 
на спортивной площадке. Кроме ремонта были установле-
ны и новые тренажеры. Теперь жителям не нужно беспо-
коиться о состоянии площадки.

ТАТЬЯНА УКОЛОВА
инженер ГБУ «Жилищник района Бирюлево Восточное»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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13В ОКРУГЕ
Парк на набережной Марка Шагала с четырьмя 
тематическими маршрутами, амфитеатром, стоянкой 
для яхт появится на территории ЗИЛ в 2019 году 
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Как рассказала «ЮГ» на-
чальник станции по борьбе 
с болезнями животных 
Южного округа Елена Ле-
вина, бешенство — вирус-
ная инфекция. 
— Если клинические симп-
томы уже налицо, то жи-
вотное обязательно погиб-
нет, — пояснила Елена Ни-
колаевна. — Единственное 
средство профилактики — 
вакцинация домашних, ди-
ких, безнадзорных и дру-
гих восприимчивых к ин-
фекции животных.
Чтобы бешенство не рас-
пространилось по району, 

в Братееве введен каран-
тин. Так, например, до от-
мены карантина запреще-
но проводить выставки со-
бак и кошек, где может 
произойти заражение, 
запреще но вывозить до-
машних и безнадзорных 
животных за пределы рай-
она Братеева.
— Если вы подозреваете, 
что ваше, соседское или 
уличное животное заболе-
ло, необходимо как можно 
быстрее сообщить в окруж-
ную станцию по борьбе 
с болезнями животных, 
а также дежурному ГБУ 

«Мосветстанция», — пояс-
нила Елена Левина.
Это можно сделать по теле-
фонам: (499) 725-71-15, 
(495) 612-12-12. 
Вы можете бесплатно при-
вить животное. На терри-
тории округа есть два под-
разделения Госветслужбы: 
на улице Каспийской, 40, 
и на Старокаширском 
шоссе, 2, корп. 3. А еще по 
телефону (495) 612-04-25 
можно за деньги вызвать 
государственного ветвра-
ча на дом. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

В начале августа на территории Братеева ветеринарные врачи выявили 
случай бешенства. Опаснейшее заболевание подхватил домашний кот, 
живущий в квартире дома по улице Борисовские Пруды.

Братеевский кот стал причиной 
карантина 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин посетил новый уни-
кальный парк «Тюфелева 
роща», который создан по 
самым современным стан-
дартам. Здесь можно полю-
боваться красотой деревьев 
и кустарников — их выса-
жено около 3,5 тысячи. Сре-
ди новых растений — сосна, 
лиственница, липы, дуб, 
ольха, спирея и другие.

— Очень важно, что, поми-
мо деловых, жилых, спор-
тивных объектов, формиру-
ется и общественная ин-
фраструктура — перво-
классный парк, — заметил 
Сергей Собянин. — А в ско-
ром времени здесь появит-
ся новая набережная. Этот 
район будет одним из луч-
ших в столице.
Глава города также пооб-
щался с посетителями пар-
ка. Дмитрий Исаичев родил-
ся в России, но сейчас учится 
в Праге. В Москву студент 
приехал на каникулы.

— Мне друзья посоветова-
ли сходить в «Тюфелеву 
рощу», — рассказал он. — 
Могу сказать, что, допу-
стим, в  Праге настолько 
красивых парков точно нет.
Главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов отме-
тил архитектурную особен-
ность парка — перголу (на-
вес)  длиной 1,3 километра, 
представляющую собой 
крытую прогулочную зону 

и смотровую площадку. 
Конструкция состоит из 
стальных элементов в дере-
вянной обшивке. Этот уни-
кальный навес символизи-
рует заводской конвейер, 
ассоциативно отсылая 
к истории ЗИЛа.
Еще одна достопримеча-
тельность парка — про-
зрачный пруд, напоминаю-
щий голубую лагуну. Хотя 
парк открылся совсем не-

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru 

Ландшафтный парк 
вместо промзоны 

давно, этот пруд уже успел 
полюбиться москвичам и 
стать настоящим местом 
притяжения. 
По словам Кузнецова, этот 
парк важен городу в том 
числе и с экологической 
точки зрения.
— Здесь происходит оздо-
ровление грунта, ведь там, 
где существуют долгое вре-
мя промышленные зоны, 
потом зачастую возникают 
крупные проблемы с состо-
янием почв. 
Мэр Москвы также открыл 
новый проспект Лихачева 

и путепровод через Москов-
ское центральное кольцо. 
Глава города отметил, что 
здесь формируется новое 
ядро развития.
— Рядом огромный спор-
тивный кластер, технопарк, 
комплексная жилая за-
стройка, крытый парк меч-
ты, — рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Эта тер-
ритория превращается 
в одну из самых развитых.

Навес длиной 1,3 километра 
символизирует конвейер 
Завода имени Лихачева 

10 августа 2018 года. Москвичи 
отдыхают в новом парке «Тю-
фелева роща»
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— Летом для многих мо-
сквичей СНТ становятся 
вторым домом. Миллионы 
столичных жителей живут 
на дачах до осени, а некото-
рые остаются и на зиму, — 
подчеркнул мэр Москвы. 
Именно поэтому правитель-
ство столицы окажет всесто-
роннюю поддержку для раз-
вития. Она касается увели-
чения социальной и инже-
нерной инфраструктур, ав-
томобильных дорог.
Кстати, с 1 августа для 
льготников введен бесплат-
ный проезд в электричках. 
Также будет запущено 
35 новых автобусов и марш-
руток.

ПЛОЩАДКИ ДЛЯ ОТДЫХА
В планах строительство 
200 детских площадок за 
счет средств городского 
бюджета. Появится и 200 но-
вых спортивных площадок, 
которые организуют с уче-
том предпочтений жителей. 

3 августа 2018 года. Москвичка Га-
лина Иванова около мобильного из-
бирательного участка, который  
установили в ее СНТ (1). 11 августа 
2018 года. Москвичи 
проводят выход-
ные на своей 
даче (2)

КАЧЕСТВЕННАЯ ВОДА
В соответствии с соглаше-
нием, где требуется, будет 
проведен водопровод, 
устранят затопления. На 
700 гектарах территории 
уже построены сети мелио-
рации, очистные сооруже-
ния и водозаборные узлы. 
Запланированы очистка по-
жарных прудов, благоу-

стройство террито-
рии вокруг них. Ор-
ганизуют береговую 
линию с удобными 

подъездами.

ПОДЪЕХАТЬ 
БЕЗ ПРОБЛЕМ
Среди задач — 

организация беспе-
ребойной работы электри-
чества. Сперва эксперты 
проведут анализ того, как 
СНТ оснащены линиями 
электропередач. Будет про-

На 77 региональных марш-
рутах, ведущих к садовым 
товариществам, было запу-
щено 100 дополнительных 
автобусов, что позводит со-
кратить время ожидания 
транспорта почти вдвое. До-
полнительный транспорт 
начал курсировать в рамках 
двухстороннего соглаше-

ния между Москвой 
и Московской областью 
о стратегическом раз-
витии Московского ре-

гиона.
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вития. Она касается увели-
чения социальной и инже-
нерной инфраструктур, ав-
томобильных дорог.
Кстати, с 1 августа для 
льготников введен бесплат-
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счет средств городского 
бюджета. Появится и 200 но-
вых спортивных площадок, 
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том предпочтений жителей. 
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На 77 региональных марш-
рутах, ведущих к садовым 
товариществам, было запу-
щено 100 дополнительных 
автобусов, что позводит со-
кратить время ожидания 
транспорта почти вдвое. До-
полнительный транспорт 
начал курсировать в рамках 
двухстороннего соглаше-

ния между Москвой 
и Московскойобластью 
о стратегическом раз-
витии Московского ре-

гиона.

веден свет в тех поселках, 
где сегодня существуют про-
блемы. Так, уже около 50 ты-
сяч участков оснастили све-
том за счет  бюджета города.
Отдельное внимание уделят 
ремонту и строительству до-
рог. На это в 2018 году выде-
лен 1 миллиард рублей, и за 
два ближайших года эта 
сумма возрастет до 2,3 мил-
лиарда руб лей. За это время 
отремонтируют и построят 
более 400 километров подъ-
ездных дорог, которые ве-
дут к 142 тысячам дачных 
участков. Дополнительно 
построят 18 километров но-
вых дорог. Все эти меры по-
зволят улучшить транспорт-
ную доступность к СНТ. 
Какую помощь столица ока-
жет дачникам, подробно 
можно будет узнать в ходе 
выездных консультаций 
в СНТ. 
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Около десяти миллионов петуний украсят городские 
клумбы. В оформлении столицы используют свыше 
25 цветов и оттенков этих растений 

— В Москве завершился на-
бор общественных наблю-
дателей, которые обеспе-
чат независимый и полно-
масштабный контроль про-
цесса голосования на 
3810 избирательных участ-
ках — как в столице, так 
и за ее пределами, — рас-
сказал заместитель руково-
дителя Общественного 
штаба по наблюдению за 
выборами мэра Москвы, 
руководитель Рабочей 
группы Мосгоризбиркома 
по образованию избира-
тельных участков за преде-
лами столицы, председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 

Намерение участвовать 
в работе высказали 4908 че-
ловек, они зарегистрирова-
лись на сайте. Из этого чис-
ла 2,2 тысячи работали в ка-
честве наблюдателей на вы-
борах президента страны 
в марте 2018 года. 
— Уже подготовлены па-
мятки, пособия и методи-
ческие материалы для обу-
чения, которое проведут 
эксперты движения в защи-
ту прав избирателей «Го-
лос» и Московской город-
ской избирательной ко-
миссии, — сообщил Алек-
сей Шапошников. 
Он напомнил, что впервые 
Общественный штаб по на-

блюдению за выборами соз-
дали в 2013 году, накануне 
выборов мэра Москвы.  За 
это время штаб прошел 
«полный выборный цикл».

— Практика работы Обще-
ственного штаба показала, 
что такой формат позволя-
ет обеспечить высокую сте-
пень открытости и про-

зрачности выборов в столи-
це, укрепить доверие обще-
ства к их результатам, — от-
метил Алексей Шапош-
ников. 

Из 3810 избирательных 
участков в день выборов 
мэра Москвы 209 будет 
организова но за предела-
ми города: в Московской 
области расположится 
183 участка для голосова-
ния,  еще 16 — в Калужской 
области, по пять участ-
ков — в Тульской и Влади-
мирской областях.
Наблюдатели от столичной 
Общественной палаты бу-
дут работать на каждом из-
бирательном участке. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

В столице продолжается активная подготовка к выборам мэра Москвы, которые пройдут в Единый день голосования — 9 сентября 2018 года. С 15 авгу-
ста начнется обучение волонтеров от Общественной палаты, которые будут обеспечивать наблюдение за ходом голосования и подсчетом результатов. 
Занятия пройдут в Московском парламентском центре. 

ЕКАТЕРИНА
ПЕТРОВА 
e.petrova@vm.ru
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За счет бюджета города построят 
по 200 детских и спортивных площадок 

Свет проведут, 
дороги починят 

километров подъездных дорог, 
которые ведут к 142 тысячам 
дачным участкам в Подмоско-
вье, отремонтируют за счет го-
родского бюджета

ЦИФРА

400

26 июня 2018 года. Около пяти 
тысяч человек зарегистриро-
вались в качестве обществен-
ных наблюдателей

Волонтеры пройдут обучение 
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Марафон «Московское здо-
ровое лето» проводится 
в парках столицы до 9 сен-
тября. Минувшие выход-
ные в «Коломенском» прош-
ли под лозунгом «Легкое ды-
хание». На ярмарочной 
площади установили белые 
шатры, где посетители кон-
сультировались с врачами-
отоларингологами и фтизи-
атрами. 
...Осмотр начинается с за-
писи пациента, почти как 
в больнице, только на све-
жем воздухе. Посетитель-
ница парка Анна Щербако-
ва давно хотела попасть 
к врачу, да все никак време-
ни не могла выкроить. 
— Мы постоянно работаем, 
к врачам ходить нет време-
ни, — рассказывает Анна. —  
Я свободно, без записи про-
верила свое горло. 
Отоларинголог Диана Крас-
никова из поликлиники 
№ 52 ведет прием. По ее сло-
вам, за день проходит более 
ста человек. 
— Кто-то давно хотел по-
пасть к врачу и не мог, кто-
то просто гулял, увидел шат-
ры и прошел обследова-
ние, — объясняет Диана 
Красникова. — В шатрах 
можно узнать индекс массы 
тела, рост, давление. 
Чуть дальше стоит фургон, 
там можно сделать флюоро-
графию, сразу же получить 
результат и консультацию 
фтизиатров.

Марафон не ограничивает-
ся одной лишь проверкой 
здоровья. Москвичи в пар-
ках могут отлично прове-
сти время. Для них оборудо-
вали шатры, где проходят 
мастер-классы, спортив-
ные состязания, кинопока-
зы. Детей развлекают ани-
маторы в костюмах героев 
сказок.
В Южном округе он прохо-
дит в музее-заповеднике 
«Царицыно» и в «Коломен-
ском». 

Список бесплатных обследований 
могут расширить. Что придет 
на смену диспансеризации — с. 6 
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Мастер-класс по степ-аэробике проведут 24 августа 
в спортивном клубе «Муромец» по адресу: Загородное 
шоссе, 6, корп. 1. Начало мероприятия в 19:00 

18 и 19 августа в музее-
заповеднике  «Цари-
цыно» пройдет лекция 
«Депрессия: давай по-
говорим». Врачи психи-
атрической клинической 
больницы № 1 расскажут 
о расстройствах психики, 
с которыми сталкива-
ются жители большого 
города.

КСТАТИНАТАЛЬЯ 
МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru 

Проверь здоровье 
на свежем воздухе 11 августа 2018 года. Отоларин-

голог поликлиники № 52 Диана 
Красникова осматривает Анну 
Щербакову, посетительницу 
парка «Коломенское»
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Трасса берет начало в районе 
пересечения Балаклавского 
проспекта и Варшавского шоссе 
и входит в общий проект разви-
тия Южной рокады. 
Длина этого участка составляет 
2,43 километра. 
В поперечном профиле у нее 
шесть полос движения по 
3,75 метра. На подходах к пере-
кресткам и съездам запланиро-
вано устроить полосы накопле-
ния и переходно-скоростные 
полосы.

В целом запланировано поэтап-
ное строительство Южной рока-
ды на 2018–2019 годы. Это боль-
шой, полномасштабный проект.
— Сейчас подрядчик приступил 
к работам по строительству 
эстакады по Павелецкому на-
правлению железной дороги, — 
прокомментировала замести-
тель префекта Южного округа 
по вопросам строительства, ре-
конструкции, землепользова-
ния и реновации жилищного 
фонда Любовь Финаева.
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Стадион «Ледовый дворец» в «Парке Легенд» на юге столицы 
переименовали в «ЦСКА-Арену». Здесь 23–26 августа 
пройдет предсезонный турнир на Кубок мэра Москвы 

В рамках программы «Мой район» в Царицыне запла-
нировано построить участок дороги от Балаклавского 
проспекта до Кантемировской улицы.

ТЕЗИСЫ

ДОНСКОЙ

БРАТЕЕВО

БИРЮЛЕВО ВОСТОЧНОЕ

Как преобразится 
Южный округ 

«Алмаз» вновь засияет
Кинотеатр «Алмаз» на Шаболовке ре-
конструируют. Старое здание преобра-
зится, и на его месте появится общест-
венно-досуговый центр для жителей 
района и современный кинотеатр 
на четыре зала. 

Пересадка без проблем
Рядом с одноименной станцией метро 
«Алма-Атинская» появится транспор-
тно-пересадочный узел. Это будет 
комплекс с объектами торговли, куль-
туры и спорта. Также там оборудуют  
перехватывающие парковки.

Ремонт социальных объектов
Отремонтируют «Хоспис Царицыно» 
по адресу: ул. 3-я Радиальная, 2а. Сей-
час там приводят в порядок кабинеты 
и палаты. В планах также отремонти-
ровать лицевую часть фасада. Старое 
здание приобретет новый вид.

Станция, удобная для пассажиров
Построят новую платформу Павелец-
кого направления Московской желез-
ной дороги. Там сделают удобную 
для пассажиров пересадку на плат-
форму Московского центрального 
кольца Верхние Котлы. 

Речные трамваи
Для подхода судов оборудованы две 
посадочные с учетом швартовки в два 
корпуса и площадками для четырех те-
плоходов. В будущем маршрут будет 
проходить от причала «Братеево» 
до музея-заповедника «Коломенское».

Строительство поликлиник
Построят детско-взрослую поликли-
нику на 320 посещений в смену и дет-
скую поликлинику на 320 посещений 
в смену в микрорайоне «Загорье». Жи-
тели получат медицинские услуги 
в полном объеме рядом с домом.

Библиотеку №150 обновят
Капитальный ремонт проведут по двум 
адресам читальни: ул. Борисовские 
Пруды,10, корп. 5 и Ключевая,10. 
корп. 2. 

Пешеходные переходы
Подземный пешеходный переход по-
строят от Варшавского шоссе, 12г, 
до Загородного шоссе, а наземный — 
по адресу: ул. Вавилова, 3.

Развязки на МКАД
На пересечении МКАД, Липецкой ули-
цы и трассы М4 «Дон» построят четыре 
левоповоротные эстакады, два тонне-
ля и реконструируют шесть съездов. 

Программа «Мой район» охватывает все 
16 субъектов Южного округа. «ЮГ» сделали 
выборку самых интересных проектов стро-
ительства, реставраций и благоустройства. 

У жителей района появится свой 
«Куршевель», только не во француз-
ских Альпах, а на склоне напротив 
владения 57, корп. 1, по Шипиловско-
му проезду. Природа сама все сдела-
ла. Там уже стоит природный склон, 
по которому зимой жители катаются 
на лыжах, а летом на горных велоси-
педах. 
— Каждый год мы ждем снега как 
праздника. Собираем с мужем наших 
детей и катаемся, — рассказала мо-
сквичка Людмила Загорская. 
На месте этого склона построят спор-
тивный комплекс с трассами, рассчи-

танными на спортсменов и любите-
лей активного отдыха. Природный 
рельеф участка позволит сделать три 
горнолыжных спуска для учебно-тре-
нировочных занятий.
Помимо этого, по адресу: Шипилов-
ский пр-д, владение 59, корп. 1, от-
кроют физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс с бассейном. Он будет 
включать в себя плавательный бас-
сейн на шесть дорожек, зал силовой 
подготовки и рекреационную зону. 
Также в здании разместят кабинет 
врача, лабораторию анализа воды 
и комнату дежурного тренера.

8 августа 2018 года. Для жителей района Орехово-Борисово Южное откроют физкультурно-оздо-
ровительный комплекс с бассейном

Там сделают четыре кинозала, с ме-
стами для маломобильных зрите-
лей, общественные пространства, 
кафе и торговые галереи. 
— Реконструкция советских кино-
театров — это возможность превра-
тить устаревшую инфраструктуру 
в новые центры притяжения горо-
жан, — заявил заместитель мэра 
Москвы по вопросам строительства 
Марат Хуснуллин. 
Проекты реконструкции разраба-
тываются исходя из потребностей 
районов, набор функций индивиду-
ален для каждого здания.

Кинотеатр «Мечта» рекон-
струируют. Он превратится 
в досуговый центр. 

Мечта 
осуществится 

Поедем без пробок 

Живая программа 
Москва — это город, где 
146 районов, и в каждом 
из них живут от 100 ты-
сяч человек. Это как от-
дельные полноценные 
города, собранные 
в один. И это нормально. 
Поэтому важно, чтобы 
в каждом из районов 
были свои «центры го-
рода» и чтобы жители 
были удовлетворены 
здравоохранением, об-
разованием, спортом. 
Важно, чтобы в каждом 
районе поликлиники 
были современные, с хо-
рошим оборудованием. 
Абсолютно все должно 
соответствовать москов-
ским стандартам. Неко-
торые больницы требуют 
капитального ремонта. 
Должна также разви-
ваться и культурная сфе-
ра: библиотеки и досуго-
вые центры. Они есть 
в каждом районе, но, бу-
дем честны, не все они 
в хорошем состоянии. 
Наша главная задача — 
сделать их центрами 
притяжения. 
В программу будут вно-
ситься изменения и до-
полнения — все наказы 
и пожелания жителей 
будут учтены. Моя ули-
ца — это живая про-
грамма, которая будет 
актуализироваться. 
Цель властей на буду-
щий период — выров-
нять развитие всех 
районов.

Про программу «Мой 
район» в Южном 
округе рассказывает 
глава муниципально-
го округа Нагатин-
ский Затон.

РЕПЛИКА

Места для занятий спортом и плаванием обустроят в Орехове-
Борисове Южном в рамках программы «Мой район». 

ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

ЦАРИЦЫНО МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

Подготовила  НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА okruga@vm.ru

Бассейн около дома 
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Ленты с триколором раздадут 20 августа участники 
акции «День российского флага» у выходов 
из станций метро «Чертановская» и «Южная» 

Кандидат от ЛДПР Михаил 
Дегтярев провел встречу 
с представителями профсо-
юза мигрантов для обсуж-
дения миграционной поли-

тики в сегодняшней сто-
лице.
— Я лично и партия ЛДПР, 
которая меня выдвинула, 
являемся сторонниками 
того, чтобы создавать рабо-
чие места у вас на роди-
не, — сказал Дегтярев, об-
ращаясь к участникам 
встречи.

По словам кандидата, кото-
рые многих удивили, «в Мо-
скве низкий уровень каче-
ства питания». Поэтому 
в случае избрания Михаил 
Дегтярев намерен заклю-
чить контракты с фермами 
и предприятиями, произво-
дящими продовольствие 
в Средней Азии, Молдавии 
и Армении. 
— Чтобы гарантированно 
закупать продукты питания 
для москвичей. Тем самым 
дам рабочие места людям, 
которые приехали в Москву 
не от хорошей доли, — зая-
вил кандидат.
В связи с этим он пообещал 
создавать соответствую-
щие рабочие места, скупать 
все продукты, которые мо-
гут быть полезны для жите-
лей столицы, построить ло-
гистические центры для до-
ставки этих товаров. 

Почему бы не закупать про-
дукты питания, произво-
димые в России, и тем да-
вать работу не зарубеж-
ным, а отечественным селя-
нам, Михаил Дягтерев не 
пояснил.
Кандидат в мэры Москвы 
Илья Свиридов в свою оче-
редь встретился с жителями 
района Строгино для об-
суждения строительства 
моста через Москву-реку на 
территории у стадиона 
«Спартак» и Строгинского 
шоссе.
— Есть идея связать два бе-
рега Москвы-реки огром-
ной многополосной доро-
гой, со стороны Строгина 
будет уничтожена часть 
природно-исторического 
парка «Москворецкий», — 
сказал Свиридов. — Здесь 
может существовать аль-
тернатива — можно орга-
низовать переправу, здесь 
может ходить паром. 
Будут ли жители пользо-
ваться паромом, который 
ходит крайне медленно, 
и как подвести к этой во-
дной переправе асфальто-
вые дороги, не затронув 
территорию парка «Моск-
ворецкий», кандидат в мэ-
ры не уточнил.
Представитель КПРФ Ва-
дим Кумин встретился 
с дольщиками ЖК «Цари-
цыно». Город, как известно,  
уже взялся им помочь. Ку-
мин, однако, обратил вни-
мание на необходимость 
решения проблемы корпу-
са 35, не переданного ново-
му застройщику в связи 
с тем, что помещения в нем 
считаются апартаментами. 
— Считается, что здесь не-
жилые помещения, хотя 
есть экспертизы, подтверж-
дающие, что все соответ-
ствует нормам и правилам 
жилищного строитель-
ства, — пояснил Кумин.
Для урегулирования этой 
юридической коллизии, 
впрочем, необходимо вне-
сти изменения в федераль-
ные законы. Как это сде-
лать, Кумин не пояснил.

Кандидаты 
делятся 
идеями 9 августа 2018 года. 

Кандидат в мэры 
Москвы Вадим Ку-
мин встретился 
с жителями района 
Хорошево-Мневни-
ки (1). 10 августа 
2018 года. Канди-
дат от ЛДПР Миха-
ил Дегтярев (2). 
9 августа 2018 года. 
Илья Свиридов, 
кандидат в мэры 
Москвы, провел 
встречу в Красно-
сельском районе (3)

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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Модели автомобилей молодых автомоделистов 
представят на фестивале AutoModelFest 26 августа 
в Культурном центре «Братеево» 

Итоги международных олимпиад по математике, биоло-
гии, физике, химии и географии озвучили во время 
пресс-конференции в Информационном центре прави-
тельства Москвы. Сейчас доля москвичей среди общего 
числа призеров и победителей международных олимпи-
ад составляет 50 процентов. 
— Школьники показали, что уровень математического 
образования в столице выше всех остальных, и не толь-
ко в России, но и на международном уровне, — подчер-
кнула директор школы № 1329 Вероника Бурмакина.
Результаты московских учеников на олимпиадах имеют 

положительную динамику. Так, в шко-
ле № 1568 за последние пять лет коли-
чество победителей городской олим-
пиады увеличилось в три раза — с 34 
до 119 человек, а всероссийской — 
с 29 до 83 человек. На результаты вли-
яет не только мотивированность де-
тей, но и подготовка в образователь-
ных учреждениях. Например, в школе 

№ 1158 в Северном Чертанове, где обучается более пяти 
тысяч ребят, из каждого урока учителя делают интерес-
ный проект, а занятия проводятся и в музеях, театрах, на 
производствах.
— Это очень важно для ребят, которые хотят получить 
знания, — подчеркнула директор школы № 1158 Татья-
на Киркова (на фото). — В прошлом учебном году у нас 
было три победительницы российской олимпиады, 
и одна из них стала серебряным призером Международ-
ной олимпиады по математике.
Она также отметила, что большую помощь в подготовке 
к олимпиадам выпускникам оказывает и Центр педаго-
гического мастерства.
— Образование в Москве развивается очень быстрыми 
темпами, — добавил директор школы № 1568 Виктор 
Кулешов. — Успехи ребят зависят не только от педагога, 
это работа всей команды, в которую входят и родители.
Кстати, золотым призерам международных олимпиад 
правительство Москвы выплачивает 1 миллион рублей, 
при этом серебряные медалисты получают по 500 тысяч 
рублей, а взявшие бронзу — 250 тысяч рублей.
МАРИНА ЗАЙЦЕВА
okruga@vm.ru

Московские школьники в составе сборной 
России завоевали 9 из 14 золотых медалей 
на международных олимпиадах.

Триумф юных географов 
и математиков 

Режиссер Анатолий Лагу-
тин приступает к съемкам 
сцен из своего нового 
фильма с рабочим назва-
нием «Зоопарк» на тер-
ритории Южного округа. 
Художниками на картине 
выступают Кира Истра-
това и Анна Мановицкая. 
В главной роли — заслу-
женный артист России, 
актер Театра имени Вах-
тангова и житель нашего 
округа Влад Демченко.

Владислав, что это будет 
за фильм? И кто он — ваш ге-
рой на этот раз? 
Я играю сразу трех героев — 
трех мужиков: одного го-
родского и двух, живущих 
в деревне, — помоложе 
и постарше. Стилистика 
фильма такова, как будто 
мы за этими героями под-
сматриваем в окошко. Го-
родские сцены будут сни-
маться недалеко от моего 
дома. Первый герой — 
очень напоминает «офисно-
го планктона», заскучавше-
го от своей работы от звонка 
до звонка и от города как та-
кового. Мегаполис создает 
суету, надо соответствовать 
ритму урбанистического 
пространства, а люди от 
него иногда устают. Мой ге-
рой мечтает вы-
рваться на приро-
ду, в деревню, где 
этот ритм изме-
нится. У моих ге-
роев конфликт 
именно в разных 
ритмах жизни 
и ценностях. Двое 
других  — типич-
ные деревенские жители. 
Старик-алкоголик, который 
воспринимает жизнь через 
флер спиртных паров. Тут 
для меня профессиональ-
ным ориентиром стал пер-
сонаж Дядя Митя из фильма 
«Любовь и голуби»: понят-
ный, близкий, узнаваемый. 

Я тоже хочу, чтобы мои ге-
рои были узнаваемы. Но са-
мое интересное — они взаи-
модействуют между собой. 
Как в «Ширли-мырли»? 
Это — комедия? 
Это ближе к социальной 
драме. Но слово «драма» не 
совсем точно, потому что 
фильм многожанровый. 
Третий персонаж — мужчи-
на лет тридцати, который  
рвется из деревни в город, 

пытается вырваться куда 
угодно, в другую жизнь.
Вы собираетесь снимать сце-
ны картины в Южном округе, 
где живете уже давно. Ваш 
район сильно изменился? 
Сильно. Москва вообще хо-
рошеет на глазах, и Южный 
округ в том числе. Я тут по-

бывал по работе в «Коло-
менском» и в «Царицыне», 
обратил внимание на то, ка-
кими стали ухоженными 
парки. Это абсолютно евро-
пейский уровень: удобная 
инфраструктура, хорошие 
дороги, парковки.
Вам есть с чем сравнить. Вы 
в детстве жили в Европе. 
И недавно вернулись из зару-
бежного вояжа… 
Я вернулся с озера Хевиз из 

Венгрии, мы там 
отдыхали с мамой 
и  моей таксой Фи-
липпом. В тер-
мальном озере 
у мамы проходили 
процедуры, мне 
важно было ее со-
провождать. Заод-
но с ней я  вставал 

в семь утра, шел плавать, 
проплывал по полтора ки-
лометра!
А как к этому озеру отнесся 
Филипп? 
Ему больше всего нрави-
лось наблюдать за утками. 
Но главным развлечением 
для него был цветущий 

парк вокруг озера со всякой 
живностью. Ему нравилась 
широкая кровать в нашем 
люксе. В общем, с отдыхом 
ему повезло!
Вы плавали по полтора кило-
метра ежедневно? 
Да. В нашем округе есть 
одно заметное и приятное 
место — бассейн, я туда ста-
раюсь ходить ежедневно, 
поддерживаю форму. Так 
что плавание — мое хобби.

Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА 
okruga@vm.ru

Размещение 
рекламы

499 557 0404
доб. 132, 135

Коллекционирование

Юридические услуги

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

Авто, запчасти,
транспортные услуги

 Реклама 

Антиквариат, будду, иконы, картины, 
серебро, мебель, люстру, лампу, часы, 
патефон, самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки, прочее куплю. 
Т. 8 (495) 769-74-09

Строительство и ремонт

Недвижимость

■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (926) 440-51-11
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Участки от 144 т.р. Ком-ции. 93 км по М-4. 
Т. 8 (499) 110-48-69
■ Сниму 1-к. кв. Т. 8 (495) 517-53-30
■ Услуги риелтора. Т. 8 (916) 640-49-48
■ Быстро сниму кв. Т. 8 (915) 459-69-50

 Актер Театра имени Вахтангова 

Владислав 
Демченко: 
Такса 
Филипп 
облетел 
полмира 

Репетирую сразу 
три роли для нового  
фильма «Зоопарк». 
Съемки уже начались 

Заслуженный  артист 
России,  ведущий  ар-
тист Театра им. Евгения 
Вахтангова Владислав 
Демченко окончил Теа-
тральное училище име-
ни Щукина. Обладатель 
премии имени Гете, пре-
мии Моцарта, лауреат 
Авиньонского фестиваля 
1997 и 1999 годов (Фран-
ция), а также  премии 
мэра Москвы, Министер-
ства культуры России.

ДОСЬЕ
20 августа 2007 года. Актер Владислав Демченко со своей соба-
кой — таксой Филиппом
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Открытую тренировку по карате проведут 
26 августа в Центре досуга «Личность» по адресу: 
ул. Медиков, 3. Начало в 12:00 
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Во время круглого стола 
Михаил Балакин предста-
вил тезисы своей предвы-
борной программы. Один 
из главных пунктов — пре-
вратить столицу в гигант-
скую стройплощадку.
— Строительство — это ос-
нова московской экономи-
ки. Строительный сектор 
должен стать абсолютным 
приоритетом для город-
ских властей, — заявил экс-
владелец разорившейся 
строительной компании 
«Су-155» Михаил Балакин. 

«Москва-Сити», по его сло-
вам, — самый успешный 
проект для развития Мо-
сквы. 
— Но необходимо постро-
ить еще несколько подоб-
ных Сити не только в преде-
лах Третьего транспортно-
го кольца, но и на въездах 
в Москву, и на территории 
Новой Москвы, — пояснил 
кандидат в мэры. И уточ-
нил, для кого именно но-
вые Сити «необходимы».
— Нужно создать новые 
площадки для крупного 

российского и зарубежно-
го бизнеса.
Вспомнил он и нуждах про-
стых москвичей.
— Реновация должна ве-
стись сверхмасштабно, 
ускоренными темпами, со 
сносом целых кварталов. 
Желающие должны полу-
чить возможность выбрать 
другой район, — считает 
Балакин.
Он также предложил вер-
нуть в город ларьки.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru 

В штабе кандидата в мэры Михаила Балакина прошел круглый стол 
на тему «Будущее Москвы: хватит спорить — время строить!» с участием 
архитекторов, урбанистов и журналистов, пищущих о строительстве.

Программа проста: хватит спорить 

1 августа 2018 года. Кандидат в мэры Москвы от партии «Союз горожан» Михаил Балакин встре-
тился с московскими предпринимателями
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Пленэр в Березовой роще проведут 20 августа. 
Место сбора участников — Каширское шоссе, 148, 
начало мероприятия в 9:00 

НАМ ПИШУТ

РОМАНТИЧЕСКАЯ РОТОНДА

ЕКАТЕРИНА АНИКИНА
народный корреспондент

Во дворе одного из домов в Братееве 
стоит романтическая ротонда. В ней 
можно назначать свидания в стиле 
прошлого века или просто отдыхать 
от городской суеты, читая классику. 
Так приятно видеть подобные места 
в округе. Сразу вспоминается фонтан 
«Александр и Натали», построенный 
в честь Александра Пушкина и Ната-
льи Гончаровой. Если задуматься, то 
каждая пара, войдя в ротонду, может 
представить себя на месте поэта и его 
возлюбленной. Жду, когда такими 
беседками украсят другие дворы. Бу-
дет чуточку больше духа романтиче-
ского классицизма.

АРБУЗНОЕ НАСТРОЕНИЕ
ЕЛЕНА ФИЛЬКИНА
народный корреспондент

Наконец-то купить сладкий и вкус-
ный арбуз — не проблема! Когда по 
всей Москве в начале месяца откры-
лись точки продаж, мы, конечно, не 
остались в стороне. Сразу побежали 
за сладкой полосатой ягодой. Про-
давцы к сезону подготовились и про-
явили изобретательность: на одной 
из точек увидели очень необычный 
арбуз с мордочкой! Детки сразу побе-
жали к нему фотографироваться.

ВЕСЕЛЫЙ ДЕДУШКА
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ
народный корреспондент

Правильно говорят — главное, ду-
шой не стареть. На днях стал свидете-

лем забавной картины. Дед гулял 
с внуком, который учился кататься на 
самокате. Получалось у малого, прав-
да, не очень. Тогда дедуля решил дать 
мастер-класс и, встав огромной но-
гой на маленький самокат, начал от-
талкиваться от земли. Выглядело все 
очень забавно и мило. Заснять на 
фото не успел, но историей поделить-
ся очень хочу.   

ЛЮБОПЫТНАЯ МУРКА
ЛЮБОВЬ КОВДУС
народный корреспондент

Возвращаюсь домой, а у нашего зда-
ния полицейские и спасатели. Оказа-
лось, в окне на третьем этаже застря-
ла кошка. Хозяев дома не было, и она, 
видимо, решила перелезть через не-
большой проем. Интересно же, что во 
дворе происходит! На помощь приш-
ли все. И кошка осталась цела и не-
вредима. 

Свидание в стиле прошлого века, чудесное спасение Мурки, дедушка на самока-
те — наши народные корреспонденты присылают свои истории

Конкурс «Народный корреспондент» 
от сайта и газеты «Южные горизон-
ты» продолжается. За победу в нем бо-
рются уже более ста участников. Всту-
пить в борьбу за главный приз можете 
и вы! Поделитесь с нами рассказом о не-
обычном, ярком событии, которое про-
исходило в округе. А ваши фотогра-
фии опубликуйте на своей странице 
в «Фейсбуке», «ВКонтакте», Instagram 
с хештегом  

или пришлите на поч ту 

ug@vm.ru 
Каждый месяц мы выбираем самые ин-
тересные фотографии и награждаем их 
авторов призами. А в конце года редак-
ция подведет итоги, и победители по-
лучат ценные призы. Участвуйте и вы-
игрывайте!

Призы 
победителям 

КОНКУРС

 #УдивительныйЮГ 

1-е место 
велосипед 

Народный
 

корреспон
дент 

Конкурс «Народный корреспондент»ур р рр
от сайта и газеты «Южные горизон-р
ты» продолжается. За победу в нем бо-р у
рются уже более ста участников. Всту-р у у у

КОНКУРС

ародный р д
оррррррреспонд

ент 

1-е место 
велосипед 

2-е место 
абонемент 
в ФОК 

3-е место 
полет 
в аэротрубе 

ФОТО НЕДЕЛИ

Вот и лето заканчивается. Хотя на календаре еще середина августа, в воздухе по утрам уже чувствуется сентябрьская прохлада. Я осень 
люблю. Может, поэтому обратил внимание на предвестник золотой поры. Первый осенний лист мне удалось заснять во время прогулки 
в парке в Царицыне. Сразу вспомнились строчки из стихотворения Тютчева «Есть в осени первоначальной короткая, но дивная пора — 
весь день стоит как бы хрустальный, и лучезарны вечера». Анатолий Цымбалюк, Орехово-Борисово Северное
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